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Память навсегда

Победный 
Сталинград

В этот день 78 лет назад, 19 ноября 1942 года, началось историческое наступление советских войск 
под Сталинградом, ставшее переломным не только в Сталинградской битве, но и во всей Великой  
Отечественной войне. Боевым товарищам посвятил свои заметки участник тех событий — многолетний 
замечательный автор «Правды» Игорь Григорьевич Гребцов. 

Читайте 4-ю страницу.

ДАТСКИЕ фермеры потре-
бовали прекратить массо-

вое уничтожение норок после 
заявления министра здраво-
охранения Магнуса Хойнике о 
том, что в королевстве не заре-
гистрированы новые случаи ин-
фицирования людей так назы-
ваемым мутированным штам-
мом коронавируса Кластер-5, 
передающимся человеку от за-
болевших пушных зверьков. В 
знак протеста против истреб-
ления ценных животных, угро-
жающего необратимыми по-
следствиями норковой инду-
стрии, сотни возмущённых 
сельхозпроизводителей провели 

демонстрацию, заблокировав 
тракторами дороги в городе 
Ольборге на северо-западе 
скандинавской страны. На ма-
шине, возглавлявшей колонну, 
красовалась табличка: «Тот, 
кто отдаёт приказ, — мусор». 

В начале ноября власти Дании 
приказали умертвить миллионы 
норок, включая здоровых особей, 
после того, как выяснилось: Кла-
стер-5, которым в августе и сен-
тябре заразились 12 человек, по-
казал пониженную чувствитель-
ность к антителам, что потенци-
ально ослабляет эффективность 
будущих вакцин от COVID-19. 
Однако вскоре Государственный 

институт сыворотки, занимаю-
щийся инфекционными заболе-
ваниями, официально сообщил: 
в октябре выборочные проверки 
не выявили новых случаев Кла-
стера-5 у людей. Правительство 
признало свои действия ошибоч-
ными и истребление пушных 
зверьков приостановили. 

Однако, несмотря на отмену 
решения властей, множество 
фермеров и производителей но-
рок по всей стране уже постра-
дали. За несколько дней в Да-
нии, где насчитывается около 17 
млн норок, почти 4 млн живот-
ных были отправлены в газовые 
камеры: фермеры поспешили из-

бавиться от «проблемных» жи-
вотных в обмен на госсубсидию. 

Кроме того, крупнейший про-
изводитель меха в стране, ком-
пания «Копенхэйген фёр», про-
дающая почти половину норко-
вого меха в Дании, приступила к 
постепенному сворачиванию 
своей деятельности и планирует 
закрыться в течение двух-трёх 
лет. Как сообщил Йеспер Лауге, 
гендиректор фирмы, где трудятся 
почти 300 человек, обнаружение 
коронавирусной инфекции поста-
вило датскую норковую промыш-
ленность «в экстремальную и не-
обычайно сложную ситуацию». 
В общей сложности в скандинав-
ском королевстве насчитывается 
1139 норковых ферм, на которых 
работают около 6000 сотрудни-
ков. Все вместе эти хозяйства 
обеспечивают 40% мирового про-
изводства норкового меха и яв-
ляются крупнейшим на планете 
экспортёром элитной пушни-

ны. Однако их дальнейшая судь-
ба под вопросом: одно неверное 
действие руководства страны 
оказало огромное негативное 
влияние на всю местную инду-
стрию, являющуюся бесспорным 
лидером на рынке норок. 

Хотя Кластер-5 не более за-
разен и смертоносен, чем 
штамм коронавируса, циркули-
рующий сейчас среди людей, 
датские власти опасались, что 
он может сделать разрабаты-
ваемые вакцины бесполезными, 
поскольку они не предназначе-
ны для борьбы конкретно с ним. 
Во избежание риска обесценить 
труды по созданию препарата, 
призванного остановить панде-
мию COVID-19, когда на ис-
следования уже потрачены 
миллиарды долларов, Дания 
дала добро на уничтожение 
почти половины мировых запа-
сов норкового меха. 

Фото Рейтер.

Адреса сопротивления

Хватит темнить 
Комсомольцы Татарии провели серию одиночных пикетов в поддержку 

инициативы первого секретаря Набережночелнинского горкома КПРФ, 
депутата горсовета Татьяны Мухиной сделать работу представительного 
органа более открытой.

О НА ПРЕДЛАГАЕТ дать 
возможность гражданам 
знакомиться с решения-

ми постоянных комиссий и 
протоколами их заседаний, а 
также сессий горсовета. Депу-
тат считает, что необходимо за-
крепить принцип гласности в 
работе постоянных комиссий, 
сделав их заседания открытыми 
для СМИ. 

Т. Мухина считает, что на 
официальном сайте города 
нужно в течение пяти дней 
публиковать протоколы сес-
сий горсовета, все решения 
постоянных комиссий, прото-
колы заседаний и сопутствую-
щие материалы. По её словам, 
это не потребует дополнитель-
ных расходов из местного 
бюджета, отмены или приня-
тия новых правовых актов. Та-
ким образом, считает депутат, 
челнинцы смогут знакомиться 
с ходом правотворческого 
процесса через сайт города, а 
также контролировать работу 
депутатов. 

Одиночные пикеты в под-
держку этих предложений 
Татьяны Мухиной под лозун-
гами: «Журналистам — сво-
бодный доступ в городской 
Совет!», «Депутатов горсовета 
— под контроль избирате-
лей!», «Обеспечить открытую 
и гласную работу городского 
Совета Набережных Челнов!» 
прошли в Казани, Мамады-
ше, Нижнекамске, Альметь-
евске, Набережных Челнах и 
Бавлах. 

Напомним, что рабочие за-
седания горсовета стали за-

крытыми для СМИ в про-
шлом созыве после того, как 
кресло мэра в Набережных 
Челнах занял «единоросс» 
Наиль Магдеев, решивший 
первым делом заняться за-

кручиванием гаек в городской 
информационной политике.  

 
По сообщениям  

информагентств. 
Фото chelny-biz.ru, vk.com.

Чиновничья карусель

Мы привыкли к воровству. Действующая 
власть крадёт у нас беззастенчиво. Крадёт всё и 
вся. У стариков — пенсии, у детей — качественное 
бесплатное образование, у молодых — возмож-
ность работать по специальности, у депутатов — 
законопроекты, у заболевших — здоровье. Не-
вольно задумаешься: а не украдено ли у нас всех 
наше счастливое будущее?.. 

ОбесКРОВленные
Н О ЕСТЬ СФЕРЫ, во-

ровство в которых ста-
вит на кон саму возмож-

ность нашего существования. 
Речь идёт о жилье. Тут, как вы-
ясняется, масштаб воровства 
превышает все мыслимые пре-
делы. Причём его воруют не 
только у очередников, не толь-
ко у тех, кто ждёт переселения 
в рамках различных программ. 
Жильё порой пытаются ото-
брать у тех, кто давным-давно 
считает его своим. Родные сте-
ны, в которых десятилетиями 
жили те, кто трудился на пред-
приятиях Москвы, где рожда-
лись и росли маленькие моск-
вичи, из-за крючкотворства не-
добросовестных чиновников 
внезапно оказываются принад-
лежащими кому-то другому. А 
прежних их обитателей вынуж-
дают жилплощадь покинуть. 

Куда людям идти? Да куда 
угодно! Откуда приехали или 
переехали! Никого не волнует, 
что другого жилья у людей про-
сто нет. Никто не хочет заду-
маться о том, что за прошедшие 

годы семьи у многих из тех, кто 
заселялся сюда когда-то, раз-
рослись и на улице окажется 
не один человек, а целые се-
мьи, часто многодетные. Мно-
годетным — приоритет? Дети 
— привилегированный класс? 
Забудьте! Память о Ельцине, 
лишившем множество матерей 
надежды видеть своих детей 
счастливыми и успешными, 
власти намерены увековечить 
в очередном Ельцин-центре в 
самом сердце Москвы! Смот-
рите и вздыхайте! 

Что делать людям, семьи ко-
торых вот-вот окажутся без кры-
ши над головой? Бороться! И не 
только на поле бумажно-бюро-
кратическом, но и на улице! 

В охваченной эпидемией 
столице массовые уличные ме-
роприятия запрещены. Но это 
не значит, что надо ждать луч-
ших времён. В последние неде-
ли в центре Москвы, на Твер-

ской улице, регулярно прохо-
дят одиночные пикеты, участ-
ники которых требуют от чи-
новников остановить с их точ-
ки зрения незаконное выселе-
ние их семей из квартир. Про-
ходят они с соблюдением всех 
необходимых требований: 
участники используют маски и 
перчатки и не приближаются 
друг к другу ближе чем на 50 
метров. Да и объединённых 
единой темой их назвать слож-
но — у каждого свой адрес, 
своя история. 

Объединяет эти пикеты раз-
ве что то обстоятельство, что 
участие в них преимуществен-
но принимают женщины, 
большинство из которых — 
многодетные матери, готовые 
отстаивать интересы своих де-
тей, своих семей отчаянно, из 
последних сил. Многие из них 
состоят в рядах «Всероссий-
ского женского союза — «На-
дежда России», последователь-
но отстаивающего права семей 
с детьми. А разве может быть 
иначе?.. 

13 ноября участники одиноч-
ных пикетов в очередной раз 
выстроились вдоль Тверской 
улицы со стороны мэрии. Оби-
татели бывших общежитий, 
участники различных жилищ-
ных программ, а также те, жизнь 
которых буквально невыносима. 
У каждой женщины, стоящей 
под пронизывающим ветром с 
плакатом в руках, своя история. 
Одинаково трагическая. 

Лариса Волкова живёт в по-
сёлке Спартак Раменского рай-
она. Название посёлку подари-
ла расположенная там фабри-
ка. Работать на ней и приехала 
она в далёком теперь 1985 го-
ду. Сначала ей выделили жил-
площадь в старом общежи-
тии. А в 1987-м переселили в 
новое, только что построен-
ное. «Всё было по закону — на 
руках у всех нас были ордера. 

 
(Окончание на 2-й стр.)

Пора задуматься

— Н АША АКЦИЯ 
протеста посвяще-
на тому, что боль-

ше всего сегодня беспокоит 
волгоградцев, — пояснила 
координатор регионального от-
деления «Левого фронта» Тать-
яна Педан. — Мы убеждены, 
что проведённая оптимизация 
здравоохранения негативно 

сказалась на здоровье населе-
ния. А дистанционное образо-
вание только калечит наших 
детей. Их должны учить живые 
учителя, а не виртуальные пре-
подаватели. Дистанционное 
обучение вынуждает школьни-
ков часами сидеть за компью-
тером. А это очень вредно для 
растущего организма. 

Вспомнили пикетчики и о 
проблемах старшего поколе-
ния, потребовав остановить 
пенсионную «реформу». Про-
водить её в период пандемии и 
роста безработицы — это ко-
щунство! 

Особенно остро протестовав-
ших взволновало недавнее ис-
чезновение памятника Ленину, 
который находился в сквере 
бывшего училища №25 в Ки-
ровском районе города.  

— Уничтожение этого мону-
мента считаем актом вандализ-
ма, — заявили участники ак-
ции. — Виновные за происшед-
шее обязательно должны по-
нести наказание. 

Ещё один серьёзный вопрос 
— это трёхдневное голосова-
ние. Такое новшество, по мне-
нию протестовавших, упрощает 
фальсификации со стороны 
«Единой России». 

— Хочется верить, что своей 
акцией мы призвали тех, кто 
проходил и проезжал мимо, за-
думаться о происходящем, — 
заключила Т. Педан. 

По сообщениям  
информагентств. 

 
Фото «Левого фронта».

Социальный протест за рубежом

В Волгограде представители «Левого фронта» 
провели в центре города одиночные пикеты.

Во имя здоровья 
трудящихся

В  СВЯЗИ с очередной го-
довщиной Великого Ок-
тября провластные про-

пагандисты отметились тради-
ционными для них выпадами в 
адрес самой Революции и Со-
ветской власти в целом. Как 
всегда, использовались всякого 
рода ехидные и односторонние 
оценки всего периода совет-
ской истории с единственной 
целью: погуще и погрязнее за-
мазать его глубоко созидатель-
ный характер.  

Спорить с этими господами 
по поводу всех их примитивно-
хулиганских — иначе не ска-
жешь — плевков в наше про-
шлое будет много чести, однако 
один эпизод выделить просто 
необходимо. Ровно 100 лет на-
зад, 17 ноября 1920 года, Крым-
ский полуостров был пол-
ностью очищен от остатков бе-
логвардейщины. Над Севасто-
полем взвился красный флаг, и 
ошмётки врангелевского воин-
ства — о котором сегодня пы-
таются лить слёзы антикомму-
нисты всех мастей — позорно 
бежали в Турцию под прикры-
тием пушек кораблей француз-
ских интервентов, столь же рез-
во убегавших с нашей земли. 

Разгром Врангеля, сам по се-
бе являвшийся блестящей во-
енной операцией, одновремен-
но означал завершение Граж-
данской войны на территории 
европейской части России, а 
вместе с ней и на большей части 
страны в целом. Но не менее 
выдающимся достижением ста-
ло мирное преобразование всего 
курортно-лечебного хозяйства 
Крыма, начавшееся в букваль-
ном смысле слова сразу после 
освобождения полуострова. 
Причём произошло это совсем 
не вдруг: В.И. Ленин изначаль-
но рассматривал Крымский по-
луостров с его уникальными 
природными возможностями в 
целом и особенно Южный бе-
рег как важнейший элемент всей 
социальной политики Республи-
ки Советов именно в части раз-
вития доступного самым широ-
ким слоям населения здраво-
охранения. 

Так, ещё в апреле 1919 года, 
когда на территории Украины 
вовсю бушевало пламя войны с 
белогвардейцами и национали-
стами-петлюровцами и до 
окончательной победы было 
очень далеко, Ленин направ-
ляет председателю Совнаркома 
Украины Христиану Раковско-
му телеграмму, в которой, в 
частности, говорится: «Ввиду 
новой постановки курортного 
дела в Республике и в интересах 
предоставления курортов для 
лечения и отдыха инвалидам 
войны и труда, изнурённым 
красноармейцам и истощён-
ным рабочим севера необходи-
мо принять срочные меры к 
охране южных курортов, отвоё-
ванных Красной Армией.  

Прошу… принять самые 

строгие меры охраны от разру-
шения и расхищения лечебных 
приспособлений, построек, ин-
вентаря, насаждений, материа-
лов и запасов на курортах юга 
России и Крымского полу-
острова: Саки, Евпатории, Се-
вастополя, Балаклавы, Ялты, 
Алушты, Гурзуфа, Феодосии, 
Керчи и других». 

Какую важнейшую информа-
цию несёт нам эта телеграмма? 
Помимо прочего, перед нами 
— важнейший и показательный 
пример сотрудничества моло-
дых советских республик, в дан-
ном случае в деле организации 
совместного использования ку-
рортных и лечебных возможно-
стей. Хотя официальным под-
тверждением намерений рес-
публик, руководимых больше-
виками и Советами рабочих, 
крестьянских и солдатских де-
путатов, стало принятое не-
сколько позже решение «об 
объединении военных и хозяй-
ственных усилий» РСФСР, 
Украины и Белоруссии (в Со-
ветской России соответствую-
щее правовое подтверждение 
было оформлено декретом 
ВЦИК от 1 июня 1919-го), на 
практике такое взаимодействие, 
конечно, реально развивалось с 
самых первых дней становле-
ния советской государственно-
сти в этих республиках.  

И данный факт в который 
раз опровергает измышления 
всяких словно повылезавших 
сегодня из-под болотных коряг 
«певцов» монархизма и при-
мкнувшего к ним Жириновско-
го о какой-то якобы «искус-
ственности» суверенитета Со-
ветской Украины и Советской 
Белоруссии: он реально суще-
ствовал задолго до образования 
СССР в 1922 году, провозгла-
шён был волею народов и вы-
кован в боях Гражданской вой-
ны. В данном конкретном слу-
чае речь шла о тесном взаимо-
действии в российском Крыму 
Советских правительств Рос-
сии и Украины, исходя из всем 
понятных особенностей геогра-
фического положения полу-
острова и связанных с ним пу-
тей снабжения через террито-
рию Украины.  

Однако вскоре Крым оказал-
ся под властью белогвардейцев, 
и приступить к полномасштаб-
ной организации здесь курорт-
ного дела стало возможным 
лишь через полтора года — 
после окончательного осво-
бождения. И — подумать толь-
ко! — всего через месяц после 
окончания кровопролитных 
боёв на полуострове, 21 декабря 
1920 года, В.И. Ленин подпи-
сывает исторический декрет 
Совета Народных Комиссаров 
РСФСР «Об использовании 
Крыма для лечения трудящих-
ся». Согласно ему, в частности, 
предписывалось в рекордно ко-
роткие сроки открыть в Крыму 
санатории, чтобы уже в январе 

1921 года — менее чем через 
месяц! — принять 5 тысяч че-
ловек, а к весне 1921-го — не 
менее 25 тысяч. 

Этим ленинским решением 
и было положено начало по-
истине исторического превра-
щения Крыма из места отдыха 
немногочисленной столичной 
«элиты» в общероссийскую (а 
вскоре — и общесоюзную) 
здравницу для многих миллио-
нов людей. Контроль за выпол-
нением ленинского декрета 
был установлен по-больше-
вистски строжайший. Было 
создано специальное Управле-
ние курортами, а непосред-
ственно на полуострове орга-
низацию курортного дела в 
ранге заместителя председателя 
Крымского Совнаркома кури-
ровал младший брат Ленина — 
Дмитрий Ульянов, профессио-
нальный революционер и од-
новременно профессиональ-
ный врач.  

Уже один этот факт свиде-
тельствует о том значении, ко-
торое В.И. Ленин придавал ста-
новлению санаторно-курорт-
ного дела среди всех приорите-
тов в мирном развитии Крыма. 
Вот, например, перед нами 
срочная телеграмма, которую 
легендарный нарком здраво-
охранения Советской России 
Н.А. Семашко направляет Д.И. 
Ульянову: «Прошу… помогать 
Управлению курортами в под-
готовке приёма, размещения, 
лечения прибывающих боль-
ных, рабочих Москвы и Петро-
града. Необходимо принять са-
мые срочные меры, ибо боль-
ные прибудут 20 января».  

13 января 1921 года В.И. Ле-
нин пишет срочное послание 
брату на копии телеграммы Се-
машко: «Получил копию твоей 
телеграммы Семашко и копию 
его ответа тебе. Прошу со-
общить, заметно ли улучше-
ние». Улучшение оказалось за-
метным, и первые рабочие и 
красноармейцы прибыли в 
Крым в срок. Вскоре началось 
масштабное строительство 
здравниц, которые и создали 
курортную славу Крыма, а мно-
гие действуют и до сих пор.  

Это — всего лишь один мо-
мент из многогранной деятель-
ности Советской власти и лич-
но В.И. Ленина по налажива-
нию мирной жизни, но какой 
показательный, ибо касается не 
чего-нибудь, а преобразования 
Крыма! А ещё — в который раз 
подтверждает глубоко созида-
тельный характер Советского 
государства. Его не затушевать 
никакими инсинуациями и 
плачем по «несчастным бело-
гвардейцам», который мы пе-
риодически слышим. 

 
Олег ЧЕРКОВЕЦ.

Созидательный характер Советской власти 
ярко проявился на примере преобразований в 
Крыму сразу после освобождения полуострова 
от белогвардейцев и интервентов.
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Но в 2006 году неожиданно 

помещения бывшего общежития 
продали вместе с его обитателя-
ми — с нами. И теперь по реше-
ниям судов нас выселяют в ни-
куда — на улицу. В них так и 
указано: выписать и выселить. 
Выселяют по отдельности, по-
квартирно. Собственник моей 
квартиры пока не объявился, но 
угроза висит постоянно».  

Елена Леонова представляет 
жителей дома 19 по Симферо-
польскому бульвару. В 2006 году 
она, молодой врач-педиатр, при-
ехала в Москву из Твери по при-
глашению. Столица испытывала 
острый дефицит специалистов, 
готовых работать участковыми 
врачами: работа сложная, окла-
ды невысоки. Москвичи сюда 
не спешили, поэтому людей для 
работы привлекали отовсюду. 
Их расселяли в дома, подписы-
вая с ними договоры, согласно 
которым через 10 лет они долж-
ны были стать полноправными 
хозяевами своих квартир. Юно-
ши и девушки обживались, у них 
появлялись дети. Неискушён-
ные в юриспруденции, они не 
вчитывались в подписанные бу-
маги, которые, как позднее вы-
яснилось, оказались составлены 
недостаточно грамотно. Среди 
них оказалась и Елена.  

«В моей трудовой книжке ука-
зано, что на работу в Москву я 
прибыла по переводу. Ни в 
Москве, ни в области жилья у 
меня не было. Для решения про-
блемы обеспечения жильём как 
меня, так и сотен других при-
влечённых в связи с неукомплек-
тованием кадров специалистов 
был заключён трёхсторонний 
договор между департаментом 
здравоохранения, департамен-
том жилищной политики и пра-
вительством Москвы. Приехала 
я не одна, у меня уже была дочь-
инвалид. В 2006 году префект 
ЮАО публично вручил мне до-
говор социального найма на 
двухкомнатную квартиру пло-
щадью 43 метра. Неграмотность 
договора, как я теперь думаю, не 
была случайностью: чиновники 
боялись, что мы не отработаем 
предусмотренные 10 лет. Я отра-
ботала больше. За прошедшее 
время у меня родилось ещё двое 
детей, и теперь моя семья вправе 
претендовать на улучшение жи-
лищных условий. Но вопреки 
обещаниям ордера я не получи-
ла. В 2014-м мне дали только по-
стоянную регистрацию. А зна-
чит, встать на очередь как нуж-
дающаяся в жилье я не могу. 

Но не это заставляет меня сто-
ять в пикете: по суду меня и мою 
семью лишили имеющегося 
единственного жилья. Права 
проживать в нём мы, оказывает-
ся, не имеем… Я обращалась и в 
МВД, и в прокуратуру, и в След-
ственный комитет. Увы, защи-
щать наши права никто не хочет. 
Меня и моих детей сделали бом-
жами! За что?!! Я и сегодня рабо-
таю участковым педиатром, хожу 
по квартирам, беру мазки на ко-
вид…» 

Да-да, опытный врач-педиатр, 
многодетная мать, как следует 
из документов, подлежит высе-
лению с занимаемой площади, 
так как многократно отказыва-
лась от предоставляемого ей 
жилья. Именно такой ответ она 
получила из МВД. Хотя ни од-
ного документа, уведомляющего 
о выделении семье Елены Лео-
новой площади, прислано не 
было. В таком же положении, по 
словам Елены, оказались и дру-
гие многодетные семьи из её 
подъезда.  

Участвовала в пикете и пред-
ставитель ещё одного бывшего 
общежития — Елена Чернецкая, 
возглавляющая самооборону 
жителей дома 17 на Ставрополь-
ской улице. На плакате, который 
она держала, были запечатлены 
особенно острые моменты про-
тивостояния. По словам Елены, 
в последнее время вместо по-
пыток силового захвата против 
жителей используется иная так-
тика: им выставляют штрафы за 
неисполнение решений судов о 
выселении. «Мне и моим детям 
поступили квитанции на оплату 
штрафа в размере 5 тысяч руб-
лей. Для нашей семьи 25 тысяч 
— очень внушительная сумма!» 
— вздыхает Елена. 

Семья сына Тамары Любчич 
получила квартиру более 10 лет 
назад. Квартира была предостав-
лена по программе для молодых 
семей. Предоставлена не бес-
платно — продана на льготных 
условиях. Спустя определённое 
время оказалось, что какие-то 

условия при оформлении были 
нарушены и квартиру надо воз-
вратить городу. А как быть со 
взятым в банке кредитом, от 
уплаты которого, причём с ог-
ромными процентами, никто се-
мью не избавляет? Где им жить? 
Как без прописки устроиться на 
работу, поступить в вуз? К 
счастью, внуку Тамары Влади-
мировны всё же удалось стать 
курсантом военного училища. 
Он будет защищать нашу страну, 
с гордостью рассказывает стоя-
щая с плакатом «Независимые» 
судьи РФ читали Конститу-
цию?» фактически бездомная 

бабушка и цитирует своего вну-
ка: «Чиновников много, а Роди-
на у нас одна!». 

Стоит в пикете и Ирина Кузь-
мина, вместе с пятью своими 
детьми ютящаяся в 12-метровой 
комнатёнке и лишённая воз-
можности встать на очередь как 
нуждающаяся из-за того, что 
муж сестры, по действующему 
законодательству приписанный 
к членам её семьи, владеет вну-
шительной жилплощадью и 
имеет неплохой достаток. По из-
вращённой, но узаконенной ло-
гике, благами абсолютно чужого 
им человека пользуются и Ирина 
с малышами, а посему государст-
во ничем ей помогать не будет. 
(Спросить о том, как её дети 
усваивают школьную программу 
в условиях дистанционки, я даже 
не решилась). 

«Основная наша беда в том, 
что очень многие семьи, над ко-
торыми нависла угроза выселе-
ния, не вступают в борьбу за 
свои права и пассивно ждут раз-
вития событий, наблюдая за ни-
ми как бы со стороны», — счита-
ет Ольга Руденко, проживающая 
по адресу: улица Вучетича, дом 
18. Она тоже многодетная мать. 
Некоторое время назад её сы-
новья, двое из которых на тот 
момент не достигли совершен-
нолетия, по призыву мини-
стерства здравоохранения при-
ехали в Москву. Мама приехала 
вместе с ними по ходатайству. 
Молодые люди ремонтировали 
здания столичных больниц. Ма-
ма преподавала в школе. «Нас 
вселили в квартиру в 2005 году 
после передачи общежитий в му-
ниципальную собственность — 
на законных основаниях. А те-
перь нас обвиняют в том, что 
вселились мы в свою квартиру 
самовольно — просто вломились 
с улицы. Но с нами заключён 
договор соцнайма, мы оплачи-
ваем квитанции ЖКУ. Докумен-
ты от нас скрывают!» 

Махинации в области предо-
ставления жилья привлечённым 
в Москву специалистам носят 
масштабный характер, убеждена 
Фируза Ашурова, сопредседа-
тель народного движения «За 
жильё». По её словам, проведён-
ное журналистское расследова-
ние выявило, что деньги, полу-
ченные за продажу квартир, яко-
бы не востребованных жителями 
бывших общежитий, в бюджет 
так и не поступили: «Кем-то 
проданы как официально пре-
доставленные нам квартиры, так 
и те, в которых мы сейчас про-
живаем и из которых нас пы-
таются выселить. Мы требуем 
остановить выселение и выде-
лить нам квартиры по договорам 
социального найма на основа-
нии распоряжения правитель-
ства Москвы 534-РП от 23 сен-
тября 2014 года». 

Поддержать пикетчиков на 
Тверскую приехал и советник 
Председателя ЦК КПРФ Вла-
димир Родин (на снимке). Имен-
но ему в бытность депутатом 

Госдумы удалось вскрыть факт 
хищения квартир у жителей дома 
по Симферопольскому бульвару. 
«В это действительно трудно по-
верить, — рассказывает он. — 
Ко мне обратилась группа лю-
дей, приехавших в Москву рабо-
тать по призыву столичных вла-
стей более 15 лет назад, которым 
вместо выделения обещанных 
новых квартир предложено про-
сто освободить занимаемую ими 
жилплощадь. 

В ходе посещения департа-
мента жилья вместе с активиста-
ми мы своими глазами увидели 
на экранах мониторов сотруд-

ников отметки о выделении 
квартир тем или иным гражда-
нам, ранее проживавшим по ад-
ресу: Симферопольский буль-
вар, дом 19. И тут же на другом 
мониторе, уже в кабинете на-
чальника этого отдела, прочита-
ли, что все они отказались от 
выделенной им площади. При-
чём многократно в течение… 
трёх (!) дней. Вследствие чего 
эти квартиры были переданы ко-
му-то другому. 

Работая в этом направлении, 
общаясь с пострадавшими от 
произвола чиновников, я осо-
знаю грандиозность масштаба 
такого бедствия, как лишение 
людей крова. Это не 90 семей, 
проживающих в доме на Сим-
феропольском бульваре, и даже 
не 900. Это десятки тысяч граж-
дан России — людей трудоспо-
собного возраста, детей, стари-
ков, учителей, строителей, вра-
чей, которые по вине безнрав-
ственных чиновников стали без-
домными. 

Больше года я пытаюсь по-
мочь членам семьи военнослу-
жащего, более 20 лет прожив-
шим в общежитии минобороны. 
В одночасье мать — преподава-
тель московской школы и двое 
её сыновей оказались бездом-
ными и встречают зиму факти-
чески на улице, скитаясь по чу-
жим углам, порой ночуя на ска-
мейках. Не только их обращения 
в суды, в правоохранительные 
органы, но и письма от руково-
дителей нашей фракции натал-
киваются на безразличие, кото-
рое, на мой взгляд, граничит со 
служебным преступлением. 

Если говорить о Москве, то 
особенно уязвимыми оказы-
ваются те, кто проживает в быв-
ших общежитиях. Как федераль-
ные, так и московские власти в 
начале 2000-х годов обязаны бы-
ли ликвидировать ведомствен-
ное жильё, включая общежития, 
передав его из фонда предприя-
тий мэрии. Причём передавать 
дома должны были в отремон-
тированном состоянии. На это 
выделялись огромные средства. 
Ведомства этим заниматься не 
стали. А мэрия на этом основа-
нии проблемные общежития 
принимать отказывается. Оби-
тателей бывших общежитий все-
ми правдами и неправдами ста-
раются из этих домов выселить, 
не забывая нагреть на этом руки! 

Прокуратура, Следственный 
комитет обязаны рассмотреть 
каждое из этих дел. Недобросо-
вестные чинуши должны быть 
найдены, где бы они сегодня ни 
находились, где бы ни работали, 
и привлечены к ответу, а квар-
тиры — возвращены их закон-
ным владельцам. У нас не должно 
быть бездомных детей, обес-
КРОВленных семей». 

 
Юлия МИХАЙЛОВА, 

член Президиума  
«ВЖС — «Надежда России», 

главный редактор газеты 
«Правда Москвы».

Чиновничья карусель

ОбесКРОВленные

Памяти товарища 
На 98-м году жизни скончался 

СУХОДЕЕВ 
Владимир Васильевич 

известный советский, российский журналист, партийный работник, 
бывший член редколлегии «Правды», фронтовик, кандидат философ-
ских наук, лауреат Государственной премии СССР, исследователь 
полководческой деятельности И.В. Сталина. Своё сотрудничество с 
«Правдой» он не прекращал до последних дней жизни. 

Коллектив редакции скорбит по поводу смерти своего товарища, 
верного коммуниста Владимира Васильевича Суходеева и выражает 
соболезнование его родным и близким. 

ПРАВДИСТЫ.

В полночь 12 ноября на 98-м 
году перестало биться сердце 
Владимира Васильевича Суходе-
ева — участника Великой Отече-
ственной войны, бывшего члена 
редколлегии «Правды», ответ-
ственного работника ЦК КПСС, 
кандидата философских наук, ав-
тора многочисленных книг об 
Иосифе Виссарионовиче Стали-
не и учебника «Обществоведе-
ние», за который он был удостоен 
звания лауреата Государственной 
премии СССР. 

Впервые я встретился с Влади-
миром Васильевичем Суходеевым 
осенью 1992 года в конференц-за-
ле Союза журналистов России. 
Нас, участников минувшей вой-
ны, журналистов «Правды», «Со-
ветской России», «Сельской жиз-
ни» и «Красной звезды», собралось 
12 человек. У каждого за плечами 
— почти полвека работы в прессе. 
И дружно созрело решение: соз-
дать Совет ветеранов журналисти-
ки России и приступить к работе 
над книгой о времени и о себе. А 
так как приближался пятидесятый 
год нашей Великой Победы, ре-
шили книгу воспоминаний, очер-
ков, дневников, документов, пи-
сем, стихов посвятить предсто-
явшему юбилею, величию подвига 
защитников Родины. 

Владимир Васильевич был из-
бран членом бюро ветеранской 
организации журналистов, и ему 
было поручено формировать тре-
тий том книги, в который долж-
ны были войти материалы о 
Курской битве и битве за Днепр. 
Замечу: планировали подгото-
вить пять томов — по количеству 
военных лет. 

Работали дома. Нашим «офи-
сом» были залы Дома журналиста, 
где собирались, отчитывались, 
спорили, прислушиваясь друг к 
другу. Немало советов на этих 
«посиделках» слышали и от Вла-
димира Суходеева. И в январе 

1995 года книга «Живая память. 
Великая Отечественная: правда о 
войне» уже в трёх томах вышла из 
печати тиражом 51 тысяча экзем-
пляров. Большая часть второго 
тома была подготовлена Суходе-
евым. Среди авторов, с которыми 
работал над книгой мой друг, зна-
чатся Иван Козловский, Марина 
Ладынина, Ольга Лепешинская, 
Сергей Михалков. Их воспоми-
нания о военной поре вошли в 
раздел «Всё для фронта». 

Работая на общественных нача-
лах над последующими томами 
книги «Живая память» вплоть до 
2010 года, Владимир Васильевич 
находил время для подготовки к 
печати и своих книг о Сталине. 
Назову лишь некоторые: два эн-
циклопедических тома большого 
формата «Иосиф Виссарионович 
Сталин» и «Эпоха Сталина. Собы-
тия и люди»; «Полководец Ста-
лин»; «Легенды и мифы о Стали-
не»; «Стратег Великой Победы»; 
«Сталин умел шутить». Мне дово-
дилось писать рецензии о книгах 
друга. Эти книги впечатляют. 

Для десятитомника Суходеев 
подготовил ряд статей о Верхов-
ном Главнокомандующем. Назо-
ву три: «Десять сталинских уда-
ров»; «Пора мужания и побед»; 
«Две знаменательные даты». Нас, 
работавших над десятитомни-
ком, было девять журналистов-
фронтовиков. В памяти моей 
останутся все, начиная с Влади-
мира Суходеева. Назову их име-
на: Фёдор Царёв, Виктор Хохлов, 
Владимир Смолин, Василий Ца-
рёв, Юрий Грибов, Семён Бор-
зунов, Юрий Яснев. 

Нас всё меньше и меньше. Лю-
ди добрые, сохраните память — 
живую память о журналистах-
фронтовиках! 

Игорь ГРЕБЦОВ, 
член редколлегии,  

редактор-составитель многих 
томов книги «Живая память».

Прощай, друг!

ЗАРАБОТНУЮ ПЛАТУ за октябрь в Хабаров-
ском крае медработникам перечислили ещё 
13 ноября, но стимулирующих выплат за осо-

бые условия труда они недосчитались. В краевом 
минздраве назвали это «технической ошибкой». 

Сотрудники краевых медицинских учреждений 
— люди, как они сами говорят, терпеливые, и 
сразу бить в набат не стали, решили подождать на-
чала новой рабочей недели, надеясь, что деньги 
вот-вот перечислят. Однако на сегодняшний день 
выплат «стимулирующего характера за особые 
условия труда и дополнительную нагрузку», или, 
как их называют, «ковидных», так и не случилось. 

— Мы не дождались, люди нервничают — до-
плата за коронавирус неплохая, это существен-
ная прибавка к основной зарплате, многие из 
нас работают в режиме «сутки через сутки», и 
поэтому, конечно, обидно, что денег до сих пор 
нет. У каждого своя ситуация — дети, кредиты и 

так далее, — сообщили сотрудники ССМП Ком-
сомольска-на-Амуре. 

Региональный минздрав на соответствующий 
запрос DVHAB.ru ответил: выплаты действительно 
не сделаны «в связи с непоступлением средств из 
федерального бюджета». 

— Из Резервного фонда правительства РФ 
минздраву России выделены бюджетные ассиг-
нования для распределения по субъектам Феде-
рации. По техническим причинам в указанные 
распоряжения не вошли семь субъектов, в том 
числе и Хабаровский край, — сообщила Юлия 
Тагнер, сотрудник пресс-службы министерства 
здравоохранения края. 

Также в пресс-службе отметили, что «ковидные» 
выплаты после поступления средств из госбюджета 
будут «произведены незамедлительно». 

Светлана ШЕРСТОБИТОВА, 
новости Комсомольска на DVHAB.ru

ППааррллааммееннттссккиийй  ддннееввнниикк

Карательная операция 
 
Перед пленарным заседанием Госдумы 

17 ноября лидер коммунистов Геннадий 
Зюганов обратился к журналистам: «Гос-
пода Клишас и Крашенинников почему-
то назвали свой законопроект «2К». Оче-
видно, два «карателя», которые нашлись в 
нашем государстве». 

Заметив, что либеральная власть отняла 
у детей всё, Геннадий Андреевич напом-
нил: по Советской Конституции матери 
получили 21 привилегию. В помощь мамам 
были организованы детские кухни, поли-
клиники и санатории, пионерские лагеря 
и великолепные здравницы. Молодые се-
мьи имели возможность получить кварти-
ру. Были закреплены права на бесплатное 
образование и первое рабочее место. 

«Вместо того, чтобы все эти социальные 
завоевания восстановить в рамках соци-
ального государства, Клишас и Краше-
нинников внесли предложение, по кото-
рому возможно прорваться к вам в дом 
под любым надуманным предлогом, — с 
негодованием, высветив суть законо-
проекта, подчеркнул Г. Зюганов. — На-
пример, сосед «звякнул» на предмет того, 
что кто-то якобы у вас заплакал. При-
скочили, в течение 24 часов в нашем са-
мом «справедливом» суде осудили, и от-
няли детей у родителей. Где вы ещё видели 
таких «карателей»? Я думаю, что даже 
эсэсовцы поступали иначе. По крайней 
мере, они не скрывались под масками со-
циального государства и законности». 

Руководитель фракции КПРФ дал исто-
рическую справку: в 1900 году на территории 
нынешней Российской Федерации прожи-
вало примерно 90 миллионов человек. Не-
смотря на то что страна пережила две миро-
вые войны, к 1967-му, юбилейному году Со-
ветской власти, население нашей державы 
увеличилось в полтора раза. В 1900 году 
средний возраст российского гражданина 
составлял 38 лет. Мы отставали от большин-
ства стран Европы. В 1967 году наша страна 
обогнала практически всех по этому показа-
телю. Америку, где средний возраст состав-
лял 70 лет, — на целых три года. Мы оказа-
лись в первой пятёрке долгожителей плане-
ты. С 1991 года под руководством ельцин-
ских реформ и путинских преобразований 
страна не прибавила ни одного человека. 
Русские потеряли 20 миллионов человек. 

Одиозный законопроект правительством 
хотя и с замечаниями, но был поддержан. 
Однако интернет и пресса взорвали безмя-
тежность властных кабинетов. В газетах 
«Правда» и «Советская Россия» было опуб-
ликовано заявление ЦК КПРФ «Интересы 
семьи под угрозой», депутаты-коммунисты 
выступили в соцсетях с протестом против 
принятия законопроекта об отобрании у 
родителей детей. И «Единая Россия» вы-
нуждена была отступить. Совет Госдумы 
снял законопроект с рассмотрения пала-
той, пожурив комитет по государственному 
строительству и законодательству, что его 
решение с рекомендацией палате принять 
законопроект в первом чтении было выне-
сено заочно, опросным путём. В итоге ав-
торы проекта закона пошли на попятную, 
отозвав иезуитский документ. 

 
Сенаторская синекура 

Президентские законопроекты о новом 
порядке формирования Совета Федерации 
и статусном положении его членов были 
представлены как реализующие принятые 
при поддержке населения страны консти-

туционные поправки. Кабы власть не иг-
рала с народом в прятки, маскируя свои 
истинные цели, вряд ли этим поправкам 
народ дал бы добро. Да и, памятуя о том, 
как проходило голосование по Конститу-
ции, назвать его результаты всенародной 
поддержкой язык не поворачивается. 

А теперь, якобы опираясь на одобрен-
ные гражданами изменения в Конститу-
ции, власть предложила создать для устав-
ших от бултыхания в политической стрем-
нине государственных деятелей место от-

дохновения. Им станет Совет Федерации.  
Официальный представитель президен-

та, всё тот же председатель комитета Гос-
думы по государственному строительству 
и законодательству Павел Крашенинников 
обозначил «три источника поступления се-
наторов в Совет Федерации». Именно так 
— «сенаторы» — теперь будут официально 
именоваться члены Совета Федерации. Их 
численность увеличится на 30 с гаком че-
ловек. По паре сенаторов, как и прежде, 
«командирует» каждый из регионов, ещё 
три десятка «наимудрейших» предложит 
глава государства и почётный «довесок» к 
парламентской палате составят, если по-
желают, сами экс-президенты страны. 
Причём бывшие президенты и семеро из 
тридцати креатур Кремля смогут заседать в 
сенаторских креслах пожизненно. 

Юрий Синельщиков обратил внимание 
на то, что разбухание Совета Федерации, 
вероятно, потребует дополнительных за-
трат, однако об этом в финансово-эконо-
мическом обосновании законопроекта не 
сказано ни слова. Привыкнув залезать в 
государственный карман, как в свой 
собственный, власть, видимо, сочла ка-
кие-либо расчёты здесь излишней мелоч-
ностью. 

Фракция КПРФ — единственная, не под-
державшая президентские инициативы. Вы-
ступивший с обоснованием позиции фрак-
ции КПРФ Алексей Куринный подчеркнул, 
что пожизненное назначение сенаторов — 
это переход к иерархической структуре об-
щества. Скоро, глядишь, и представители 
высшей аристократии, лорды, в России по 
примеру туманного Альбиона появятся. 
Ведь не зря хозяева высоких кабинетов, так 
яростно защищающие право «государевых 
слуг» иметь недвижимость за рубежом, бро-
сают якорь именно у его берегов.  

Требование от претендентов на осуществ-
ление полномочий сенатора иметь без-
упречную репутацию плохо согласуется с 
нормами законопроекта, открывающими 
доступ в верхнюю палату парламента лицам, 
преступившим ранее даже уголовный закон.  

Применяемый в отношении будущих 
сенаторов ценз оседлости легко преодоле-
вается огромным перечнем исключений. 
Алексей Куринный напомнил, что в закон 
о статусе члена Совета Федерации уже раз 
15 вносились изменения для того, чтобы 
пропихнуть в верхнюю палату парламента 
нужного человека, который по каким-
либо критериям не мог занять там место. 
И представителями субъектов Федерации 
оказывались люди, не имеющие никакого 
отношения к данным регионам. Законо-
проектом действующий ценз оседлости 

размывается ещё сильнее. Это, считает де-
путат, создаёт благодатную почву для кор-
рупции.  

Совет Федерации должен быть изби-
раемым и живым органом, а не местом 
почётной ссылки, статусным пьедесталом 
или безопасной гаванью неприкосновен-
ности, убеждены депутаты-коммунисты.  

Полпреду президента в Госдуме Гарри 
Минху очень не понравилась позиция ком-
мунистов. Взяв менторский тон, он сделал 
экскурс в историю РСДРП, вспомнив оп-

портунистические группы ликвидаторов и 
отзовистов и предложив депутатам-ком-
мунистам, если они не согласны с требова-
ниями Конституции, повторить историю. 
«…Недопустимо так себя в дискуссии ве-
сти», — поучительно заявил Гарри Минх. 

 
Гарантии экс-президенту  

сломали культуру полемики 

Взятая полпредом президента настав-
ническая нота, растянувшись на обсужде-
ние следующей президентской законода-
тельной инициативы, захлебнулась в про-
тестных высказываниях депутатов-ком-
мунистов. На повестке стояли поправки в 
Федеральный Закон «О гарантиях Прези-
денту Российской Федерации, прекратив-
шему исполнение своих полномочий, и 
членам его семьи». 

Согласно законопроекту, экс-президент 
РФ не может быть привлечён к уголовной 
или административной ответственности, а 
также задержан, арестован, подвергнут 
обыску, допросу либо личному досмотру. 
Таким образом, совершай он хоть каждый 
день по преступлению небольшой и средней 
тяжести (а их в законе насчитывается соот-
ветственно 241 и 188), он не понесёт ника-
кой ответственности, заметил первый заме-
ститель председателя комитета Госдумы по 
государственному строительству и законо-
дательству Юрий Синельщиков. Для лише-
ния бывшего президента неприкосновен-
ности и привлечения его к ответственности 
за тяжкие или особо тяжкие преступления и 
государственную измену предусмотрена 
столь безразмерно громоздкая процедура, 
что пройти её в российских реалиях абсо-
лютно невозможно. Эту процедуру депутат-
коммунист разложил как по полочкам. 

Сначала Следственный комитет должен 
провести доследственную проверку по фак-
ту совершения деяния и направить соот-
ветствующие материалы в Госдуму. При 
наличии заключения специальной комис-
сии инициируется процедура выдвижения 
обвинения экс-президенту за подписью не 
менее одной трети депутатов. Решение Гос-
думы о выдвижении обвинения принима-
ется 2/3 голосов от общего числа депутатов. 
После этого Верховный суд принимает за-
ключение о наличии состава преступления 
в действиях бывшего президента, а затем 
Конституционный суд даёт заключение о 
соблюдении порядка выдвижения обвине-
ния в отношении экс-президента. И, на-
конец, Совет Федерации принимает реше-
ние о ликвидации неприкосновенности 
бывшего президента 2/3 голосов от общего 
числа сенаторов. Причём решение Совета 

Федерации должно быть принято не позд-
нее, чем в трёхмесячный срок после вы-
движения Государственной думой обви-
нения. Если в этот срок не уложиться, то 
обвинение против экс-президента счита-
ется отклонённым.  

Полпред президента в Госдуме Гарри 
Минх и тут не удержался, чтобы не отве-
тить фракции КПРФ: «…Зачем выходить 
и читать по сути дела действующую статью 
93 Конституции?» Что ж такого крамоль-
ного в российской Конституции, если 
после публичного её прочтения депутатом 
полпред президента предложил тем, кому 
она не нравится, сложить депутатские 
мандаты и выйти на улицу.  

Первый заместитель руководителя 
фракции КПРФ Николай Коломейцев, об-
ратившись к полпреду президента, попро-

сил соблюдать регламент и не комменти-
ровать выступления парламентариев. Его 
поддержали Ольга Алимова и Вера Ганзя, 
заметив, что предлагать депутату сложить 
полномочия могут только его избиратели. 
Досталась своя порция критики и спике-
ру-«единороссу» Вячеславу Володину, ти-
рады которого в адрес коммунистов, не 
отвечая нормам регламента, изливаются с 
парламентской трибуны практически каж-
дое пленарное заседание. 

Словесным селфи можно было бы на-
звать реплику, брошенную в адрес ком-
мунистов Гарри Минхом: «Недопустимо 
так себя в дискуссии вести». 

 
Всероссийская реновация 

Вот так ни много ни мало окрестили 
принятый Госдумой в первом чтении за-
конопроект о комплексном развитии тер-
риторий, который предлагает механизм 
расселения аварийного жилья и жилья, 
подлежащего сносу или реконструкции, 
на основании региональных адресных 
программ. Авторами инициативы высту-
пили группа сенаторов и депутат-«едино-
росс» Е. Москвичёв.  

По мнению фракции КПРФ, законо-
проект пролоббирован крупными строи-
тельными фирмами и не отвечает интере-
сам граждан. Особенно много вопросов у 
депутатов вызвали критерии включения в 
программу и предоставление жилья вза-
мен сносимого. При предоставлении так 
называемого равноценного жилья не учи-
тывается стоимость земельного участка, 
на котором расположены сносимые зда-
ния. Гражданам гарантируется предостав-
ление жилья на территории конкретного 
города, но новое место жительства может 
находиться за десятки километров от 
прежнего.  

Николай Коломейцев, изложивший 
позицию фракции КПРФ, обратил вни-
мание парламентариев на то, что у муни-
ципалитетов нет денег даже на утвержде-
ние генплана, без которого не может 
быть никакого комплексного развития. 
Нет и статистических данных, сколько 
сейчас ветхого и аварийного жилья. А 
начинать надо с ревизии жилого фонда и 
подготовки кадров, убеждён депутат. По-
следнее весьма актуально, учитывая, что 
многие строительные вузы и ссузы при-
казали долго жить. 

В первом чтении коммунисты поддер-
жали законопроект в надежде, что ко вто-
рому чтению будут учтены высказанные 
замечания.  

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Пожизненное почивание на лаврах сенаторов и беспрецедентные гарантии бывшим президентам страны — всё 
это отошло на второй план перед угрозой, нависшей над российскими семьями. Законопроект об отобрании детей 
у родителей по решению суда в течение 24 часов после поступления заявления от уполномоченных органов, полу-
чивший, подобно спецоперации, кодовое название «2К» по фамилиям его авторов, Клишаса и Крашенинникова, уже 
готов был занять место в повестке пленарного заседания Госдумы. Только ожесточённый протест фракции КПРФ, 
монолитом вставшей на пути чудовищного законопроекта, предотвратил его прохождение через парламент.

На острие полемики

Лидеры многих государств, 
включая Германию, Францию, Ве-
ликобританию и даже Китай, уже 
поздравили Джозефа Байдена и 
избранного вице-президента Ка-
малу Харрис с победой. Что она 
означает с точки зрения экономики 
— для США и для мира в целом? 
 

ПРЕДВЫБОРНАЯ программа Байдена 
включает в себя существенное увеличение 
государственных расходов. В частности, 

предполагаются создание системы государствен-
ного медицинского страхования, где каждый 
сможет купить медицинскую страховку по ре-
ально доступной цене; трансферты из федераль-
ного бюджета штатам, находящимся в предбан-
кротном состоянии; масштабная государствен-
ная поддержка проектов «зелёной экономики»; 
дополнительные выплаты безработным; увеличе-
ние размера государственной части пенсии; про-
щение невыплаченных образовательных креди-
тов; как минимум ещё один раунд «пандемиче-
ских» прямых выплат населению («вертолётные» 
деньги). 

Наиболее яркой иллюстрацией того, с какой 
лёгкостью будущая администрация относится к 
раздуванию государственных расходов, является 
недавнее выступление научного консультанта 
Байдена по вопросам пандемии Майкла Остер-
хольма. Чтобы остановить наблюдаемый сейчас 
в США стремительный рост числа заражений и 
госпитализаций с коронавирусом и как-то про-
держаться до появления массовой вакцины, 
Остерхольм предложил ввести общенациональ-
ный тотальный локдаун на 4—6 недель, сказав 
при этом, что государство может «прямо сейчас» 
компенсировать все недополученные зарплаты 
работников и недополученные доходы индиви-
дуальных предпринимателей, малых и средних 
предприятий, а также муниципалитетов и штатов.  

Удастся ли команде Байдена реализовать все 
обещанные меры, пока неясно. Это в большой 
степени зависит от того, будет ли у демократов 
контроль над обеими палатами конгресса. По ито-
гам прошедших выборов демократы сохранили 
контроль над палатой представителей конгресса, а 
вот про сенат пока неизвестно. Сейчас у демокра-
тов в верхней палате 48 мест (включая двух неза-
висимых сенаторов, присоединившихся к фрак-
ции демократов), а у республиканцев — 50 мест. 

Судьба оставшихся двух мест решится 5 янва-
ря, когда пройдут вторые туры выборов в сенат 
от штата Джорджия. Если оба места получают 
демократы, то число мест в сенате у обеих партий 
станет одинаковым, и тогда решающим будет 
голос председателя сената, которым по должно-
сти является вице-президент, то есть демократ 
Камала Харрис. Только в этом случае контроль 
над сенатом будет у демократов. 

Если же сенат останется в руках республикан-
цев, то у них будет возможность заблокировать 
почти любые инициативы Байдена в сфере эко-

номики. Подобное уже наблюдалось этой осенью 
во время многомесячной эпопеи со вторым па-
кетом «пандемической» помощи экономике, ко-
торый через конгресс так и не прошёл: и демо-
краты, и республиканцы соглашались с необхо-
димостью принятия такого пакета, но не могли 
договориться о конкретных мерах и суммах, по-
скольку каждая партия хотела побольше вытор-
говать для своих лоббистов и одновременно не 
дать соперникам что-то получить для своих. 

Если же сенат всё-таки окажется под контро-
лем демократов и команде Байдена удастся до-
биться принятия всех обещанных мер, то для их 
реализации потребуются триллионы долларов, 
которые будут финансироваться в основном за 
счёт дальнейшего повышения дефицита феде-
рального бюджета (обещанное Байденом повы-
шение налогов на богатых покроет лишь ни-
чтожную часть требуемых сумм).  

То есть ещё сильнее ускорится рост объёмов 
госдолга, который и так огромен: во втором 
квартале составил 136% от ВВП. Новый госдолг 
в основном придётся выкупать на свой баланс 
американскому центробанку. Проще говоря, все 
эти триллионы придётся напечатать. И это может 
окончательно лишить американский доллар ста-
туса основной мировой резервной валюты. 

 

НА САМОМ ДЕЛЕ он постепенно утрачи-
вает этот статус, только процесс пока очень 
медленный. Многие государства уже на-

чали уменьшать долю доллара в своих золотова-
лютных резервах (ЗВР). Так, например, Россия 
несколько лет назад перевела значительную часть 
ЗВР из доллара в золото и другие валюты, а пару 
месяцев назад Китай объявил о планах ради-
кального сокращения объёма американских  
гособлигаций в своих ЗВР. 

Кроме того, в международной торговле всё 
больше используются валюты самих стран, меж-
ду которыми осуществляется расчёт. Или вот са-
мая свежая новость: на днях российский минфин 
выступил с предложением разрешить вкладывать 
средства Фонда национального благосостояния 
в драгметаллы. Это означает, что средства ФНБ, 
которые сейчас вложены большей частью в дол-
ларовые активы, будут частично переведены в 
золото.  

Американский доллар — не первая в истории 
мировая резервная валюта: до этого был, напри-
мер, голландский гульден, а затем британский 
фунт. Эти валюты так же, как и доллар сейчас, 
охотно принимались в других странах, но неуме-
ренная эмиссия подорвала доверие к ним, и ста-
тус резервных валют был ими утрачен. Размыва-
ние статуса доллара как основной мировой ре-
зервной валюты уже происходит, и с приходом к 
власти администрации Байдена этот процесс 
может заметно ускориться, а при определённых 
условиях даже стать лавинообразным. 

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

Анализ и прогноз

Что будет с долларом  
при новом президенте?

ККооввииддннааяя  ххррооннииккаа

Стимулов недосчитались
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Вести с Украины

Пульс планеты

В фокусе — Центральная Азия

Зона чиновничьего  
бездушия 

 
В Казахстане отменены компенсации медработникам, заразившимся 

коронавирусной инфекцией. Это решение может усугубить проблему 
острого дефицита кадров в здравоохранении и ухудшить общую эпиде-
миологическую ситуацию.

В ТОРАЯ ВОЛНА COVID-
19, судя по всему, обру-
шилась и на Казахстан. 

С конца октября в республике 
отмечается стремительный 
рост заражений. Количество 
ежедневно фиксируемых слу-
чаев увеличилось почти в де-
сять раз, а число активных 
случаев заболевания выросло 
с 2,6 тысячи в середине ок-
тября до почти 10 тысяч месяц 
спустя. 

Это привело к усилению ка-
рантинных мер в наиболее не-
благополучных регионах, в том 
числе в Восточно-Казахстан-
ской, Кустанайской, Павло-
дарской, Северо-Казахстан-
ской областях. На въездах в 
населённые пункты установ-
лены КПП и санитарные посты, 
введены ограничения на пере-
движение населения. Водителям 
и пассажирам транспортных 
средств проверяют температуру 
тела, а также требуют предъ-
являть результаты анализов, до-
кументы от работодателя или 
справки о необходимости посе-
щения больницы.  

Ухудшение ситуации усили-
ло нагрузку на систему здра-
воохранения. Однако вместо 
того, чтобы облегчать труд ме-
дицинских работников, чи-
новники пошли по противо-
положному пути. Межведом-
ственная комиссия по недо-
пущению распространения 
коронавирусной инфекции 
приняла решение прекратить 
выплату компенсаций зара-
зившимся сотрудникам мед-
учреждений. Они составляли 
2 миллиона тенге (357 тыс. 
руб.). Не могут отныне рас-
считывать на помощь и семьи 
погибших медработников, по-
лучавшие по 10 миллионов 
тенге (1,8 млн руб.).  

Свой шаг власти объясняют 
тем, что для всех медицин-
ских организаций страны соз-
даны условия, позволяющие 
избежать заражения сотруд-
ников, в связи с чем выплаты 
компенсаций якобы не про-
сто лишены смысла, но даже 
являются вредными! «Про-

должение этих выплат будет 
расслаблять как непосред-
ственно самих медработни-
ков, так и руководителей мед-
учреждений, которые пере-
станут усиливать противоэпи-
демические мероприятия. Я 
не скажу, что такое будет вез-
де, но отдельные факты воз-
можны», — заявил замести-
тель министра здравоохране-
ния, главный санитарный 
врач Казахстана Ерлан Кия-
сов. Также, по его словам, 
«излишними» являются над-
бавки к зарплатам работников 
станций скорой помощи, ин-
фекционных и карантинных 
стационаров. В зависимости 
от уровня риска заражения, 
они составляют от 212 тысяч 
до 850 тысяч тенге (от 38 до 
152 тыс. руб.) ежемесячно. 

Эти, мягко говоря, спорные 
инициативы вызвали возму-
щение врачей. В отраслевом 
профсоюзе работников здра-
воохранения отмечают, что 
обеспеченность медучрежде-
ний средствами индивидуаль-
ной и коллективной защиты, 
особенно в сельской местно-
сти, оставляет желать лучше-
го. Вот только признавать это 
чиновники отказываются, 
возлагая всю ответственность 
на главврачей и самих меди-
ков. Недавно в Северо-Казах-
станской области после мас-
сового заражения сотрудни-
ков были уволены главные 
врачи двух больниц, дела по 
ним переданы в правоохрани-
тельные органы. «Сегодня за-
ражений на работе быть не 
должно. Во всех организациях 
должны строго соблюдать са-
нитарные требования», — по-
яснили в управлении здраво-
охранения региона. 

После широкого обще-
ственного резонанса прези-
дент Касым-Жомарт Токаев 
лично пообещал продолжить 
выплату надбавок. Однако 
компенсаций за заражение и 
смерть медработников это 
обещание не коснулось. Тщет-
но добиваются справедливо-
сти тысячи людей, переболев-

ших коронавирусной инфек-
цией до выхода злополучного 
распоряжения. Как признают 
в самом министерстве здраво-
охранения, всего с начала пан-
демии заразились почти 13 ты-
сяч сотрудников. Однако вы-
платы получили чуть больше 
9 тысяч. Остальным отказано 
в связи с тем, что они будто 
бы не смогли доказать факт 
заражения непосредственно 
на рабочем месте.  

В действительности боль-
шую роль здесь играет чисто 
бюрократический подход, из-
бранный властями. Так, они 
отказывались выплачивать 
компенсации заразившимся 
фельдшерам и санитарам 
«скорой помощи», «уважив» 
лишь врачей этой службы. То 
же самое касается надбавок к 
зарплате данных категорий 
работников. С мёртвой точки 
ситуация сдвинулась лишь 
после проведённого ими ми-
тинга в Алма-Ате. 

Как подчёркивают в проф-
союзе, сложившаяся ситуа-
ция может привести к оттоку 
работников здравоохранения 
— их эмиграции и даже уходу 
из профессии. Между тем Ка-
захстан уже испытывает ост-
рый недостаток медицинских 
кадров. По данным респуб-
ликанского центра развития 
здравоохранения при мин- 
здраве, стране не хватает свы-
ше 4 тысяч врачей, особенно 
терапевтов, инфекционистов, 
анестезиологов-реаниматоло-
гов, и почти 9 тысяч сотруд-
ников среднего медицинско-
го персонала. 

В условиях второй волны 
COVID-19 в Казахстане наме-
тились две тенденции. С од-
ной стороны — самоотвер-
женный труд медиков, а с дру-
гой — сомнительные действия 
властей. От того, какая из этих 
тенденций окажется сильнее, 
во многом зависит судьба 
миллионов жителей страны. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 

соб. корр. «Правды».  
г. Бишкек.

Популизм вместо  
эффективных мер 

 
Власти Португалии с 9 ноября объявили чрезвычайное положение в рес-

публике в связи с пандемией COVID-19, которое будет длиться по меньшей 
мере две недели. Оно должно помочь правительству: ужесточить суще-
ствующие ограничения для сдерживания распространения инфекции.

«С ИТУАЦИЯ [...] требует объявления 
чрезвычайного положения с крайне 
ограниченной свободой действий для 

граждан страны», — говорится в тексте закона, 
подписанного президентом Марсело Ребело де 
Соуза и утверждённого парламентом. 

Среди мер, предусмотренных законом, — за-
прет на передвижение по автомагистралям об-
щего пользования в определённые часы суток 
или определённые дни недели. Органы испол-
нительной власти также планируют осуществ-
лять температурный контроль и привлечь на 
помощь армию. 

В отличие от весеннего общенационального 
карантина школы останутся открытыми. Управ-
ление здравоохранения Португалии установило 
новые ежедневные «рекорды» с начала эпиде-
мии: 59 смертей в сутки и 7497 новых случаев 
заболевания. 

П ОРТУГАЛЬСКАЯ коммунистическая 
партия, крупнейшая левая оппозицион-
ная сила страны, считает, что введение 

чрезвычайного положения не соответствует ме-
рам, необходимым для того, чтобы справиться 
со сложной эпидемиологической ситуацией. 

«Объявление президентом республики чрез-
вычайного положения должно быть отклонено 
по четырём существенным причинам, — за-
явила фракция ПКП на парламентских слу-
шаниях. — Во-первых, полностью игнориру-
ется первый и главный вопрос, который ста-
вится перед страной: гарантия безопасности 
для состояния здоровья в наиболее подвер-
женных распространению заболевания секто-
рах экономики — торговле, общественном пи-
тании и социальной сфере — ради того, чтобы 
жизнь населения могла протекать как можно 

более нормально в сложившихся условиях. 
Во-вторых, отсутствует ответственность госу-
дарственных органов за ограничение прав, 
свобод и гарантий. Чрезвычайное положение 
было введено с лёгкой руки в условиях, тре-
бующих взвешенного политического решения, 
и это негативный юридический прецедент.  
В-третьих, правительство и президент не осед-
лали ту волну страха и паники, которая рас-
пространялась в национальных СМИ, способ-
ствуя ограничению индивидуальных или кол-
лективных прав. В-четвёртых, объявление 
чрезвычайного положения является скорее до-
рожной картой для ведения дел крупным част-
ным бизнесом за государственный счёт под 
предлогом эпидемии». 

Португальские коммунисты отмечают, что 
новыми мерами государство способствует уве-
личению прибыли транснациональных интер-
нет-гигантов за счёт мелкой торговли и местных 
производителей. 

«Вместо того чтобы укрепить систему здраво-
охранения за прошедшие месяцы, предотвра-
тить хаос с отменой и переносом плановых опе-
раций, увеличить количество коек в больницах, 
государство спекулирует на тему ограничения 
прав населения. Борьба же с вирусом заключа-
ется в покупке оборудования, приёме на работу 
и обучении нового персонала. За последние не-
сколько месяцев в подверженных эпидемии 
сферах экономики сложилась критическая си-
туация, вызванная отсутствием организации са-
нитарного контроля и адаптации отрасли таким 
образом, чтобы все условия были безопасными 
для здоровья работников и клиентов», — гово-
рится в обращении ПКП. 

Португальская компартия призывает брать 
пример со стран, сумевших предотвратить осен-
ний карантин и обеспечивших наиболее воз-
можные безопасные условия в отдельных сферах 
экономики и социальной жизни ради сохране-
ния экономического потенциала: «Государство 
должно проводить не политику тотальных за-
претов, а разумно взвешивать решения — уже 
сейчас необходимы меры по привлечению ин-
вестиций в сферу общественных услуг и нужна 
поддержка малого бизнеса, мелких фермеров и 
отечественных производителей». 

 
Андрей ДУЛЬЦЕВ.

l ВАШИНГТОН. Пентагон 
объявил о сокращении войск в 
Афганистане и Ираке. Админист-
рация США уведомила конгресс 
и зарубежных партнёров, что во-
енный контингент в этих двух 
странах, насчитывающий сейчас 
4500 и 3000 американских воен-
нослужащих соответственно, к 
15 января 2021 года уменьшится 
до 2500 в каждом из азиатских 
государств. Изначально вывод 
войск анонсировался к Рожде-
ству, однако военные из США 
покинут Ирак и Афганистан 
только в последние дни пребыва-
ния Дональда Трампа у власти, 
что позволит ему заявить: своё 
предвыборное обещание он всё 
же выполнил. 

l ВЕНА. Правительство Ав-
стрии повторно ввело общена-
циональный карантин. С 17 но-
ября появляться на улице можно 
лишь по веским основаниям. 
Школы перешли на дистанцион-
ное обучение, закрылись пред-
приятия сферы услуг и большин-
ство магазинов. О необходимо-
сти строжайших ограничений 
власти объявили после публика-
ций об угрожающих темпах рас-
пространения коронавируса в  
Австрии. С начала пандемии 
COVID-19 в альпийской респуб-
лике зарегистрировано почти  
200 тысяч случаев заражения, 
суточный прирост превышает  
7 тысяч, что в несколько раз 
больше максимального офици-
ального уровня заболеваемости 
во время так называемой первой 
волны эпидемии в марте. Жерт-
вами коронавируса признаны бо-
лее 1700 человек. 

l МЕХИКО. В столице Мек-
сики массовые беспорядки: ты-
сячи женщин — сторонниц дви-
жения против фемицида прорва-
лись к комплексу зданий генпро-
куратуры. Активистки разбили 
окна в офисе прокурора, разгро-
мили центр оказания помощи по-
страдавшим от семейного наси-
лия и сожгли найденные там до-
кументы. Участницы женских 
манифестаций в Мексике всё ча-
ще прибегают к насилию, за-
являя, что это — реакция на дей-
ствия властей, не замечающих 
страшную статистику: ежедневно 
10 мексиканок становятся жерт-
вами убийств. Так, на днях поли-
ция разогнала женскую демонст-
рацию в Канкуне, открыв стрель-
бу в воздух. Манифестантки тре-
бовали расследовать обстоятель-
ства жестокой расправы над  
девушкой. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Алёна ДУНАЕВА.

«В  ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ 
мир кино сотрясают 
ожесточённые споры. 

Так называемое седьмое искус-
ство регулярно подвергается 
гневу «интерсекциональных» 
активистов и влиятельных вы-
разителей их мнений. В 2016 
году церемония вручения пре-
мии «Оскар» подверглась кри-
тике за недостаток разнообра-
зия в выборе фильмов. Подна-
торевшие в искусстве цензуры 
апостолы прогрессизма в то 
время призывали к бойкоту 
знаменитостей, одновременно 
засыпая социальные сети хэш-
тегом #Oscarsowhites (такие бе-
лые Оскары)», — пишет Пол 
Мелен, стратегический кон-
сультант и эссеист, во фран-
цузской газете «Фигаро». 

«Подчиняясь требованию за-
свидетельствовать свою благона-
дёжность, Американская акаде-
мия кинематографических ис-
кусств и наук, как организация, 

осуществляющая присуждение 
премии «Оскар», 8 сентября 2020 
года представила свою реформу, 
стоящую на службе «разнообра-
зия». С 2024 года на премию «Ос-
кар» в номинации «Лучший 
фильм» будут претендовать толь-
ко постановки, отвечающие 
определённым критериям», — 
констатирует издание. 

«Для отбора теперь рассмат-
ривается «расовая» принадлеж-
ность основных действующих 
лиц (а также другие критерии, 
такие как пол или сексуальная 
ориентация). Фильмы должны 
показывать на экране хотя бы 
одного актёра, происхождение 
которого указано в списке (ла-
тиноамериканец, азиат, африка-
нец, выходец из Северной Аф-
рики или с Ближнего Востока и 
т.д.)», — отмечает автор статьи. 

«В такой либеральной демо-
кратии, как США, создаются ин-
струкции, ограничивающие ху-
дожественное творчество, и им 

не препятствуют те, кто так скор 
на осуждение России или Ки-
тая…. Во времена «холодной вой-
ны» Запад возмущался, когда 
СССР в искусстве продвигал со-
циалистический реализм. И, на-
против, Запад тогда представ-
лялся убежищем, где современ-
ных художников и режиссёров-
ниспровергателей приветствова-
ли как героев. Та эпоха заверши-
лась. И теперь цензура действует 
уже во имя некоего «добра», — 
анализирует Мелен. 

«Для того чтобы выжить сего-
дня, фильм обязан продвигать 
группу ценностей, заранее утвер-
ждённых прогрессистстким ла-
герем. Кино должно отводить 
главную роль точке зрения ре-
жима. Культура становится ин-
струментом: её призвание заклю-
чается не в передаче красоты или 
эмоции, а в пропаганде нравов 
конкретного времени», — ука-
зывает эссеист. 

«Почти непоколебимая сила 

цензуры зиждется на её спо-
собности обвинять своих оп-
понентов. Тех, кто достаточно 
дерзок, чтобы требовать свобо-
ды искусства, прогрессистский 
режим автоматически помеща-
ет в категорию «палачей», — 
размышляет автор публикации. 

«От леденящих кровь устоев 
новых цензоров остаётся лишь 
бежать, чтобы помечтать вместе 
с Роми Шнайдер в «Бассейне», 
посмеяться вместе с Луи де 
Фюнесом в «Приключениях 
раввина Якова» или поплакать 
вместе с Эдриеном Броуди в 
«Пианисте». Сегодня эти филь-
мы, несомненно, подверглись 
бы цензуре на церемонии 
вручения «Оскара». В то же вре-
мя смотреть такое кино — зна-
чит ощущать культуру такой, 
какой она могла бы быть: сво-
бодной, неудержимой и возвы-
шенной», — резюмирует Поль 
Мелен. 

Inopressa.ru

Культуру превращают в инструмент

В минувший вторник, 
17 ноября, Верховная 
рада Украины про- 
водила единственное 
на этой неделе заседа-
ние. Воспользовавшись 
этим, отчаявшиеся 
предприниматели, не-
довольные происходя-
щим в стране, блокиро-
вали парламент и дра-
лись с полицией. 

С  САМОГО раннего утра у 
Рады на акцию протеста 
«SaveФОП» собрались не-

сколько сотен мелких предпри-
нимателей, поджидая нардепов. 
Протестующие перекрывали 
проходы к зданию парламента в 
расчёте останавливать каждого 
прибывающего депутата и до-
биться от него обещания о под-
держке законопроектов, касаю-
щихся малого предприниматель-
ства. Среди требований: отменить 
обязательное введение кассовых 
аппаратов с нового года; не вво-
дить карантинные ограничения 
для малого и микробизнеса; при-
нять законопроекты, направлен-
ные на защиту упрощённой си-
стемы налогообложения, учёта и 
отчётности. 

Кроме блокирования входов в 
здание Рады, протестующие пе-
рекрыли движение по улице Гру-
шевского, ломали заборы и огра-
ды, вступали в столкновения с 
полицией. На митинге выступи-
ла депутат от фракции Поро-
шенко «Европейская солидар-
ность» (ЕС) Ирина Геращенко. 

«По инициативе нашей пар-

тии в Раду внесено обращение к 
правительству об отмене так на-
зываемого карантина выходного 
дня. Под этим постановлением 
подписались представители всех 
фракций. Мы хорошо осведом-
лены, какая ситуация на Украине 

с коронавирусом, сколько людей 
больны тяжёлой формой и не 
могут попасть в больницы или 
лежат в коридорах. А в Феофа-
нии, где сейчас лечатся прези-
дент страны Владимир Зелен-
ский и спикер парламента Дмит-

рий Разумков, нам советуют ле-
читься сериалами», — заявила 
Геращенко. 

Партия Порошенко готовит 
главе государства «коронави-
русный майдан», если Влади-
мир Зеленский не отменит тре-

бования режима карантина вы-
ходного дня, не объявит войну 
России, не амнистирует веро-
ятных убийц журналистов Пав-
ла Шеремета и Олеся Бузины и 
не восстановит нормальную ра-
боту Национального антикор-
рупционного бюро Украины и 
Нацагентства по противодей-
ствию коррупции. 

В седьмую годовщину начала 
«евромайдана», 21 ноября, ЕС 
планирует организовать на Ев-
ропейской площади Киева «ав-
томайдан». Участники из всех 
регионов Украины и Киева 
проедут в элитную клинику в 
посёлке Феофания, где лечится 
глава государства. Участникам 
«автомайдана» советуют брать 
с собой куски асфальта и не-
нужные покрышки — как во 
время «революции достоин-
ства» 2013—2014 годов. 

 

НЕ ОБРАЩАЯ внимания 
на протесты, Верховная 
рада в ходе заседания 17 

ноября провалила голосование 
за проект постановления об от-
мене карантина выходного дня, 
внесённый накануне. Основ-
ную роль в этом сыграла прези-
дентская фракция «Слуга наро-
да», при этом большинство де-
путатов из других фракций и 
групп отдали свои голоса «за». 
Не приняли парламентарии за 
основу и законопроект об от-
срочке обязательного исполь-
зования кассовых аппаратов. 

Как сообщается на сайте 
МВД, в Киеве 18 ноября на 
улице Банковой, где распола-
гается администрация прези-
дента, состоятся новые массо-
вые акции. 

В.М.Т.

Протест не знает карантина

Молдавия: от выборов к выборам?
Как уже сообщала «Прав-

да», 15 ноября в Республике 
Молдова прошёл второй тур 
президентских выборов, в 
которых победила лидер 
партии «Действие и солидар-
ность» (ПДС) Майя Санду. 

 

П О ВСЕЙ вероятности, президен-
ту одной из беднейших стран Ев-
ропы, которая переживает серь-

ёзнейший экономический спад во время 
пандемии COVID-19, трудно было рас-
считывать на благоприятный результат 
выборов без приложения экстраорди-
нарных усилий. Напротив, преобладало 
некое самоуспокоение, а все последние 
месяцы Игорь Додон считался фавори-
том гонки «благодаря» усилиям молдав-
ской прессы. Основные надежды возла-
гались на русскоязычное меньшинство, 
которое массово проголосует за Додона. 

На деле получилось, что его команда, 
вместо того чтобы объединить граждан, 
диаметрально разъединяла разные слои и 
группы общественности. Ныне это счи-
тается одним из самых главных просчётов 
в избирательной кампании. Местные по-
литологи называют несколько основных 
причин поражения Додона. 

В частности, руководитель молдав-
ского Института эффективной полити-

ки Виталий Андриевский считает, что 
«Додон недооценил потенциал молдав-
ской диаспоры, увлёкся борьбой с фон-
дом Сороса и сделал акцент на расколе 
общества, что вызвало недовольство 
среди значительной части граждан»…  

«Майя Санду в своей предвыборной 
кампании взяла курс на созидание и 
объединение людей, и ей это удалось, — 
делает свои выводы Андриевский. — 
Додон же сделал основной акцент на 
общественном расколе, на нагнетании 
страстей и поисках внешних врагов, что 
вызвало недовольство у значительной 
части граждан». 

 

К  СУЩЕСТВЕННОЙ причине по-
ражения команды Додона отно-
сится недооценка потенциала мол-

давской диаспоры за рубежом. После 
первого тура президент, вместо того что-
бы подумать, как привлечь эмигрантов 
на свою сторону, довольно резко заявил, 
что эти люди живут совсем другой 
жизнью и не знают настоящих проблем 
страны. Как отмечает Андриевский, «это 
очень оскорбило людей, живущих за ру-
бежом, так как они трудятся и их доходы 
составляют 15—20% ВВП страны, у мно-
гих тут остались семьи». 

Явно выраженное негативное отно-
шение к молдавской диаспоре за рубе-

жом после первого тура озлобило мно-
гих граждан республики, проживающих 
за границей, и мобилизовало мигрантов, 
а также их родственников в Молдавии 
на массовый выход на выборы. Именно 
они и голосовали против Додона. 

Негативно сказалось и отсутствие ра-
боты с теми, кто не голосовал за Санду 
в первом туре. Прежде всего это касается 
электората Ренато Усатого, занявшего в 
первом туре третье место. «Додон даже 
не пытался повлиять на его избирателей, 
хотя при активной работе это можно 
было сделать», — уточнил эксперт. 

«Кроме того, Додон слишком увлёк-
ся борьбой с западными фондами, 
включая фонд Джорджа Сороса. Но 
для многих граждан Молдавии это 
ложная повестка. Их волнуют не за-
падные НКО, а неспособность власти 
бороться с коррупцией и создавать но-
вые места», — пояснил Андриевский. 

 

С  ЭТИМ тезисом соглашаются и 
многие другие политологи. Дей-
ствительно, тематика опасности 

со стороны фонда Сороса и развенчи-
вания других западных фондов для 
большинства избирателей оказалась 
непонятной. 

В сложившейся в Молдавии ситуации 
без проведения досрочных парламент-

ских выборов «политический проект 
Майя Санду» не состоятелен, считает 
политолог Дан Дунгачу. С точки зрения 
реализации европейского проекта, но-
вый глава государства — это «коман-
дующий без армии», поэтому Санду 
нужно наладить отношения с парламен-
том и правительством. По словам Дун-
гачу, в действительности у Майи Санду 
пока нет особых рычагов власти, в том 
числе и во внешнеполитическом плане. 

Не случайно перед вторым туром го-
лосования, проводя переговоры об элек-
торальной поддержке с лидером «Нашей 
партии» Ренато Усатым (в первом туре 
набравшим почти 17% голосов), Санду 
подтвердила намерение в случае победы 
первым делом распустить парламент. 
Это стало одним из условий их догово-
рённости. Так что республику скоро мо-
гут ожидать новые выборы. 

Для проигравшего выборы Игоря До-
дона политическая жизнь на этом не за-
канчивается. Уже после выборов, 16 но-
ября, состоялась консультация продол-
жающего исполнять обязанности пре-
зидента Додона с фракцией социали-
стов. Депутаты предложили ему после 
поражения на выборах снова офици-
ально возглавить политформирование. 

 
Виктор РЕУТ.

Ж ИТЕЛИ бывшей югославской рес-
публики Македонии, уверовав-
шие, будто, переименовав страну 

в Северную Македонию, устранили глав-
ное препятствие на пути вступления в Ев-
росоюз и НАТО, на днях, должно быть, 
сильно разочаровались. Оказывается, пре-
тензии к Скопье имеются не только у Гре-
ции, твёрдо убеждённой, что её южному 
соседу негоже называться в честь истори-
ческой области Эллады, но и у Болгарии. 

Своеобразным камнем преткновения стал 
Георгий (Гоце) Делчев: революционера, бо-
ровшегося против владычества Османской 
империи, считают своим национальным ге-
роем как болгары, так и македонцы. В обоих 
государствах в честь одного из основателей 
Внутренней македонско-одринской револю-
ционной организации, действовавшей в Ма-
кедонии и Одринской Фракии в 1893—1919 
годах, названы города и улицы, а в северома-
кедонском гимне даже упоминается его имя. 
Нынешний спор между балканскими сосе-
дями — один из примеров того, как страны 
не могут поделить историю: София требует, 
чтобы Делчева признали исключительно 
болгарским деятелем. 

Конфликт пытается разрешить, правда, 
пока безуспешно, совместная академическая 
комиссия, состоящая из учёных, представ-

ляющих интересы обеих сторон. «Установ-
ление исторической правды — это путь, ко-
торый в нашей работе привёл бы к катастро-
фе. Посему самый правильный подход — по-
нять историю, принять то, что у нас разное её 
понимание, сделать так, чтобы это не спо-
собствовало антагонизму и расколу в обще-
стве двух стран», — цитирует Петара Тодоро-
ва, члена болгарско-северомакедонской ака-
демической комиссии, агентство «Рейтер». 

София обвиняет восточного соседа в 
присвоении чужой истории для конструи-
рования собственной. А потому офици-
альное требование, выдвинутое болгарски-
ми дипломатами в ходе переговоров о 
вступлении Северной Македонии в Евро-
союз, звучит предельно просто: признать 
болгарские корни северомакедонской ис-
тории. В Скопье же такую формулировку 
называют расплывчатой и недипломатич-
ной. «В рамках переговоров о вхождении 
нашей страны в ЕС София подняла ряд 
вопросов, в том числе о кратком наимено-
вании и языке. Мы уже выступили с разъ-
яснениями, которые, надеюсь, сгладят не-
которые сложности в интерпретации дан-
ных проблем. Но мы не собираемся об-
суждать особенности нашей идентичности, 
основывающиеся на праве на самоопреде-
ление и самовыражение нации», — под-

черкнул глава МИД Северной Македонии 
Буяр Османи. 

Вот так после разрешения изнуритель-
ного многолетнего спора с Грецией о 
собственном названии Северная Македо-
ния вновь сталкивается с преградами на 
пути в ЕС, на этот раз со стороны Болга-
рии. Как отмечают эксперты, речь вновь 
идёт о вопросах фундаментального значе-
ния для культурной и исторической иден-
тичности. И для ускорения переговорного 
процесса, вероятно, опять понадобятся бо-
лезненные компромиссы. Однако жажда 
побыстрее влиться в ряды «большой и 
дружной» европейской семьи, скорее все-
го, заставит Скопье поступиться нацио-
нальными амбициями. 

Елена МОРОЗОВА.  
 
l Памятник Гоце Делчеву в Струми-

це (Северная Македония). 
Фото Рейтер.

Делят героя 
 

На пути присоединения Северной Македонии  
к ЕС возникли новые трудности
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Память навсегда

«Останешься жив — напиши…»  
Из Сталинградской тетради

Т АК ПОЛУЧИЛОСЬ, что на стыке 
января и февраля сорок четвёртого 
года, в самый разгар Корсунь-Шев-

ченковской битвы, которую солдаты на-
зывали «Малым Сталинградом», меня, 
командира отделения роты связи, вызва-
ли к начальнику политотдела 252-й стрел-
ковой дивизии полковнику Соколову и 
предложили перейти в «дивизионку», то 
есть дивизионную газету, на должность 
литературного сотрудника, или, как тогда 
было принято называть, военного кор-
респондента. Я согласился. 

Провожали меня на новое место службы 
мои дорогие друзья-связисты. Взводный, 
лейтенант Евгений Сластёнин, пожимая 
мне руку, сказал: «Игорь, останешься жив 
— напиши о нас, о нашей роте, о нашей 
ударной дивизии». Слова эти навсегда за-
пали в душу, и я делал всё возможное, что-
бы выполнить наказ своего командира… 

В моём письменном столе хранится 
тетрадь, прошедшая со мной по военным 
дорогам от Волги до Дуная. Кроме сочи-
нённых мною в пору войны стихотворе-
ний и разных пометок, в ней фотокар-
точка мамы — Павлы Васильевны Сивер-
цевой, вырезка из районной газеты со 
снимком моей первой учительницы Анны 
Васильевны Ворошиловой, награждён-
ной медалью «За трудовую доблесть», 
портрет Виссариона Григорьевича Бе-
линского, со знаменитым письмом кото-
рого к Гоголю я познакомился ещё в пя-
том классе нашей Ужурской школы. С 
тех пор автор письма, образно говоря, 
стал моим маяком в жизни. Там же, в 
этой тетради, сохранились миниатюрные 
фотографии моих фронтовых друзей.  

Когда бывает особенно трудно, когда 
обуревают грустные думы, я вынимаю из 
письменного стола этот изрядно потрёпан-
ный самодельный «сборничек». И невольно 
вспоминаются далёкие-далёкие годы, в ко-
торые, думается, многие из нас, запечат-
лённые на пожелтевших от времени стра-
ницах, живые и мёртвые, сделали своё са-
мое главное дело — выстояли и победили. 

В этих заметках я не претендую на пол-
ноту изложения событий нескольких ме-
сяцев битвы за Сталинград. Слишком ма-
ла «высотка» младшего сержанта, чтобы 
писать не то что за фронт, на котором по-
рой всё висело, что называется, на волос-
ке, но даже за свою роту связи. Наконец, 
в рамках десятка страниц трудно уместить 
всё, что помнится о друзьях-товарищах, с 
коими меня свела война.  

Многие из нас впервые понюхали по-
роху именно под Сталинградом, в районе 
Грачёвой балки, — так по-местному на-
зываются там овраги. Впереди, в десятках 
километров от нашего переднего края, 
была станция Гумрак. С аэродрома, рас-
положенного неподалёку от неё, к нам 
ежедневно наведывалась «рама» — немец-
кий самолёт-разведчик: что-то выискивал, 
что-то высматривал, затем улетал, а вслед 
за ним тянулись тяжёлые «юнкерсы» и 
«хейнкели», начинённые бомбами. И на-
чинался, как мы говаривали, «концерт». 

 Наши контратакующие удары по врагу 
стоили нам многих жизней. Чуть позднее, 
когда мы перешли в наступление, мой 
товарищ — поэт Сергей Тельканов читал 
мне стихотворение «Грачёвая балка»: 

 Война здесь тогда обошлась с нами 
 круто. 

Швыряла в нас тонны свинца и тротила. 
Почти полдивизии за трое суток 
Она, как бурьян, беспощадно скосила. 

Здесь, в районе Грачёвой балки, зака-
лялось наше товарищество. Не знаю 
ничего прочнее фронтовой дружбы, когда 
и кусок хлеба или глоток воды — попо-
лам, и самокрутка — на двоих, а если по-
требуется — и жизнь за друга многие го-
товы были положить. 

 
* * * 

Все мы, конечно же, понимали, что 
бои будут жаркие, что кто-то там, впере-
ди, сделает свой последний шаг. 

Говорят, первая потеря друга воспри-
нимается особенно тяжело. Видимо, в 
этом есть свой резон. Но привыкнуть к 
потерям друзей невозможно. Поэтому и 
первая, и последующие, к сожалению, 
неизбежные в условиях войны потери 
оставляли в сердцах каждого из нас неза-
живающие раны. 

Для меня первой такой потерей стала 
гибель сержанта Василия Перевозчикова. 
Среди нас, связистов, он вроде бы ничем 
и не выделялся. Разве только тем, что к 
делу относился более серьёзно, всегда 
был сосредоточенным, подтянутым. Был 
он с Урала. Алёша Агеев, Сергей Журав-
ченко, Георгий Пушкин, Павел Живодё-
ров — все они, как и я, сибиряки. Но 
Урал, частенько говаривали мы, чалдоны, 
— родной брат Сибири. Может быть, и 
поэтому дружба наша крепчала не по 
дням, а по часам. 

Будничны дела у связистов. Размотал 
катушку провода на наблюдательный 
пункт, устроился поудобнее в окопе или, 
если повезёт, в блиндаже и кричи себе в 
трубку: «Берёза, Берёза, я — Сосна, как 
слышите? Приём». Подзывай, когда надо, 
командира на связь, следи, чтобы линия 
работала исправно, не зевай, если атака 
противника достигнет твоего рубежа… 
Вот, собственно, и всё. 

Но снаряды и мины не спрашивают 
разрешения, где им падать. Взрываются 
и там, где расположена «нитка» связи. 
Она, естественно, рвётся. И тогда… 

— Перевозчиков, на линию! 
— Кузьменко, устранить порыв провода! 
И Василий Перевозчиков, и Владимир 

Кузьменко, и я, и кто-то ещё другой где 
ползком, а где-то и во весь рост, если 
складки местности позволяли, отправля-
лись по линии связи. Бывали случаи, ко-
гда за день многие из нас по нескольку 
раз уходили, как мы говорили, «в не-
известное», отыскивая место поврежде-
ния связи, скручивали отброшенные 
взрывом, а ещё хуже — смотанные гусе-
ницами танков концы провода. Потом 
подключались к «нитке» и проверяли, ра-
ботает ли связь в оба конца… 

Никогда не забуду день гибели Васи. 
Поздно вечером, на вторые сутки боёв в 
балке, я возвращался с наблюдательного 
пункта, расположенного в районе подбитых 
танков, куда чаще всего приходилось давать 
связь. В нескольких сотнях метров от НП и 
встретились мы с Перевозчиковым. 

Обменялись рукопожатиями, погово-
рили о том о сём. Бросилась мне в глаза 
большая, чем обычно, сосредоточенность 
Васи. Потом он протянул мне руку и про-
говорил с какой-то отрешённостью: 

— Ну мне пора. Прощай…  
— Почему это — «прощай»? До сви-

данья, — ответил я. 
Мог ли я думать тогда, что через час, 

вернувшись в Грачёвую балку, узнаю о 
гибели своего товарища?  

— Только что сообщили с наблюда-
тельного пункта, что осколком снаряда 
убит Василий Перевозчиков, — с трудом 
произнёс Дмитрий Филатов. 

Эта весть больно ударила по сердцу. 
Припомнилось его «прощай». Резанула 
мысль: неужели предчувствовал? Долго 
казнил я себя: почему после того «про-
щай» не задержал друга, не отправил его 
обратно, не … 

Василия Перевозчикова мы похорони-
ли в Грачёвой балке со всеми полагавши-
мися ему — по его солдатскому рангу — 
воинскими почестями. В моей тетради 
появилось стихотворение, посвящённое 
другу. Приведу лишь одну из строф: 

 …Отомстим же, друзья! 
И в атаку бросаются яро, 
И «ура» над полком 
Прогремело опять и опять. 
И не выдержал враг 
Штыкового удара. 
И смешался, и дрогнул, 
И в панике бросился вспять. 

Со спазмой в горле читал я эти строки 
над могилой своего друга… 

В конце войны, а точнее 9 мая, в Бра-
тиславе, в армейском госпитале, отметив 
нашу Победу, я вчерне написал поэму 
«Памяти друга», посвятив её Василию 
Перевозчикову. 

 
* * * 

Выше я уже называл имя Дмитрия Фи-
латова. Самый маленький среди нас, он, 
как и положено, стоял в строю роты, ко-
гда она вместе с полками дивизии, после 
удачных боёв переходила на новые места, 
на левом фланге.  

— Я маленький, — бывало шутил Дима. 
— Меня пуля не поймает. 

Но пуля «поймала» Филатыча, как все 
мы любовно называли Дмитрия. Ранение 
оказалось лёгким, кажется, в руку. Ухо-
дить солдату от нас не хотелось. Понимал: 
если направят в госпиталь — прощай ро-
та. Паренёк добился, чтобы не отправля-
ли в госпиталь, а оставили в медсанбате 
дивизии. Откуда, известное дело, можно 
вернуться в свою роту, к друзьям. Так оно 
и случилось. Вскоре левый фланг строя 
снова занимал неунывающий Филатыч. 

А между тем за огненным октябрём 
последовал не менее огненный ноябрь. В 
одну из ночей нашу дивизию сменила дру-
гая воинская часть, и мы, с наступлением 
темноты следующего дня, двинулись на 
северо-запад. Никто, кроме нашего 
командования, не мог тогда знать, что 
наш марш-бросок на добрые сто восемь-
десят километров в ночное время (днём 
мы, как могли, маскировались) был пред-
дверием наступательной операции Ста-
линградской битвы. С Волги наша дивизия 
перешла к Дону, в район станции Клецкая. 
Из Сталинградского фронта — в Донской.  

И вот — 19 ноября сорок второго года… 
Начало, пожалуй, самой знаменитой в 
истории Великой Отечественной войны 
наступательной операции. Танковые ча-
сти и матушка-пехота, прорвав оборону 
противника, в считанные дни окружили 
более чем трёхсоттысячную фашистскую 
армию, штурмовавшую город на Волге.  

Мы стремительно наступали по степным 
просторам междуречья. Приближался де-
кабрь. В степи, на пронизывающем до ко-
стей ветру, мне, сибиряку, пятнадцатигра-
дусный мороз казался куда нестерпимее 
таёжного сорокоградусного. Снежная пур-
га с песком слепила глаза, затрудняла воз-
можность ориентироваться на местности. 

Вспоминается в связи с этим такой 
случай. 

В одну из ночей сержант Николай Пу-
стовитов и рядовой Дмитрий Филатов, о 
ранении которого я уже рассказывал, тяну-
ли провод на наблюдательный пункт ар-
тиллеристов. Ветер ли, несущий песок, или 
не очень точные ориентиры, полученные 
связистами, вывели их к проступившему в 
ночной мгле силуэту дома, расположенного 
на окраине небольшого хуторка. 

Парни залегли. О хуторе, когда им ста-
вилась задача, разговор был. Ожидали 
возвращения разведчиков, но те запаз-
дывали. 

— Выходит, мы проскочили наблюда-
тельный пункт, — заметил Пустовитов. 
— Но есть ли в хуторе люди? 

Наконец, ветер, тянувший со стороны 
домика, донёс явно немецкий говорок. Со-
мнений не могло быть: в хуторе немцы. Бо-

лее того, приглядевшись, связисты заметили 
возле дома замаскированные танк и пушку. 

Решение созрело мгновенно. Ползком 
отойти на триста метров от дома, подклю-
читься к линии связи и обо всём доложить 
командиру роты капитану Макарову.  

— Только что вернулись разведчики, — 
сообщил капитан. — Они установили, 
что в хуторе, давно оставленном местны-
ми жителями, обосновались немцы… 
Кстати, рядом со мной командир артди-
визиона. Я передаю ему трубку.  

— Сержант Пустовитов, приходилось 
ли вам корректировать огонь артилле-
рии? 

— Дело знакомое.  
— Через несколько минут артдивизион 

ударит по окраине хутора. Сообщите, где 
разорвутся снаряды. 

Огонь артиллеристов, корректируемый 
связистами, был точен. Затем хутор был 
атакован стрелковым батальоном, зани-
мавшим позиции в полукилометре от свя-
зистов. Противник вынужден был оста-
вить хутор и отойти в степь. 

 
* * * 

В нашей роте появился фельдшер — 
Андрей Кондратьевич Годовых. До этого 
он весь грозный сорок первый и добрую 
половину сорок второго исполнял обязан-

ности санинструктора. Слово «санинструк-
тор» мало что говорит. На самом же деле 
воин-санинструктор в разгар боя находит-
ся на переднем крае, спасая раненых. 

Годовых выносил, а то и буквально вы-
волакивал раненых солдат и офицеров, об-
разно говоря, с того света в безопасное ме-
сто, перевязывал, всячески успокаивая их, 
а затем с возницей клал на повозку, от-
правляя в тыл, а сам возвращался туда, где 
«поют» пули и рвутся снаряды и мины. 

Связистам полюбился этот скромный 
во всём человек. Кто-то из нас прозвал 
его «братом милосердия». И он приступил 
к своей новой обязанности фельдшера в 
более уже спокойных условиях. Хотя и на 
дорогах связистов рвались снаряды и сви-
стели пули. 

В октябре сорок второго года в диви-
зионной газете появился список награж-
дённых орденами и медалями солдат и 
сержантов. Среди них значились Годовых 
и автор этих заметок. Годовых удостоен 
ордена Красной Звезды, мне — медаль 
«За боевые заслуги». То было первое на-
граждение приказом командира дивизии 
от имени Президиума Верховного Совета 
СССР. Ранее наградные листы направля-
лись в штаб армии, а оттуда в Москву. 

Нас вызвали на командный пункт ди-
визии. Из землянки вышли комдив пол-
ковник Шехтман и начальник политот-
дела полковник Соколов.  

Первым был назван Годовых. Он подо-
шёл к командиру дивизии, как помнится 
мне, в телогрейке, надетой поверх гимна-
стёрки. Комдив поздравил Андрея Кон-
дратьевича с высокой наградой и прика-
зал адъютанту прикрепить орден не к 
гимнастёрке, а к телогрейке. 

— Пусть и другие воины санитарной 
службы, — сказал комдив, — видят, что 
оказание медицинской помощи раненым, 
борьба за их спасение у нас приравни-
ваются к боевым подвигам. 

Весь период Сталинградской битвы Го-
довых носил этот орден на телогрейке. 

— Был и такой случай, — рассказывал 
мне Годовых. — Шёл бой. От сильного 
миномётного обстрела и бомбёжек креп-
ко досталось и нам, медикам. А когда об-
стрел утих и самолёты противника улете-
ли, товарищ указал на мой орден. У него 
оказалась отбитой эмаль на двух углах 
звезды. Мне предлагали подремонтиро-
вать его, но я не стал этого делать — так и 
ношу орден, полученный под Сталингра-
дом и «раненный» там же. 

Уже после войны, когда в начале семи-
десятых годов в Москве был создан Совет 
ветеранов нашей 252-й Харьковско-Бра-
тиславской Краснознамённой орденов 
Богдана Хмельницкого и Суворова диви-
зии, я встретился с Андреем Годовых. Он 
был секретарём этой общественной орга-
низации. Затем наши встречи проходили 
9 Мая не только в Москве, но и в Сталин-
граде, Харькове, Унгенах и на Днепре, в 
городе Комсомольске. На одной из них я 
прочитал своё стихотворение «Санин-
структор». Привожу отрывок из него: 

 
Друг, Кондратич, присядем рядом. 
Вспомним прежние времена, 
Как прикладом и как снарядом 
Нас испытывала война. 
 
Не забыть тебе сорок первый, 
Грозный Северо-Западный фронт… 
У солдат, словно струны, нервы,  
Грохот взрыва и чей-то стон.  

И у смертушки на краю 
Ты спасаешь солдат в бою. 
 
Ранен был.  
Оклемался малость, 
Отоспался в палате всласть, 
И прибыть тебе предписали 
В Верещагино, в нашу часть. 
 
Мы на фронт уезжали снова. 
К Сталинграду пришла беда. 
Жаркий бой у балки Грачёвой 
Не забудется никогда. 
 
Не забудутся Пять Курганов, 
Высота «Сто двенадцать и пять»… 
Несть числа перевязанным ранам,  
Но вперёд под огнём ураганным 
Ты, Кондратич, ползёшь опять. 
 
Вновь у смертушки на краю 
Ты спасаешь солдат в бою. 
 

* * * 
Не могу не сказать о самом старшем из 

нас, солдат и сержантов роты, о Павле 
Васильевиче Живодёрове. Он был стар-
шиной — и по званию, и по должности, и 
по возрасту. Нам было по восемнадцать 
— двадцать лет, ему — в два раза больше. 
Нам он, понятно, казался старым. 

Как-то в последние дни Сталинградской 
битвы увидел я у Павла Васильевича кисет, 
вышитый чьими-то умелыми руками. 

— Какой красивый кисет у вас, товарищ 
старшина! — невольно вырвалось у меня. 

— Да… Кисет, можно сказать, мировой. 
Дочурка вышила и прислала мне на фронт 
с другими подарками к моему сорокале-
тию. И была записка от дочки и жены. 
Хочешь — прочитай. 

Павел Васильевич бережно вынул из 
нагрудного кармана гимнастёрки сложен-
ную вчетверо бумажку и протянул мне: 

«Дорогой папочка, скоро тебе исполнит-
ся сорок лет, и мы с мамой сговорились 
послать тебе эту посылку. Будь здоров, лю-
бимый папочка, береги себя ради нас…» 

— Если останусь жив, приеду домой, 
выну кисет и вот эту записочку и скажу: 
сохранил я, милые мои люди, вот этот 
памятный ваш подарок, а вместе с ним и 
любовь к вам. Ваша забота помогла мне 
выжить в самые трудные минуты… 

Слушал я старшину и с благодарностью 
вспоминал, как в том же сорок втором 
нечто подобное испытал и сам 

 
* * * 

А случилось это в канун Нового, сорок 
третьего года. Нашу 252-ю вывели на 
несколько дней во второй эшелон от-
дохнуть. В этот последний день уходя-
щего года я, как и многие мои однопол-
чане, впервые за время наступательных 

боёв помылся в наскоро сделанной 
баньке, сменил бельё. 

А между тем наступал вечер. Георгий 
Пушкин ушёл к кухне с котелками на 
троих. Я подбрасывал в небольшую пе-
чурку собранные в соседней балке щепки 
от ящика из-под артиллерийских снаря-
дов. Юра Бутыркин прилёг и, видимо, за-
снул. В это время в нашу землянку загля-
нул он, старшина роты Павел Васильевич 
Живодёров. 

— Привет, сержант, — пробасил мой 
енисейский земляк. — Командир роты 
капитан Макаров приказал передать тебе 
вот эту штуковину. — И он протянул мне 
какой-то свёрток. Я взял свёрток, при-
открыл дверцу печурки и при свете горя-
щих щепок прочитал надпись на холщё-
вой ткани: «В Сталинград. Храброму сол-
дату». Так это же посылка из нашего 
тыла! Возможно, из родной Сибири! 

В это время в землянку с котелками спус-
кался Пушкин. Мы распечатали посылку…  

О том, что было в свёртке, я рассказал 
в своей небольшой поэме «Тётка Марья», 
взяв в качестве эпиграфа слова из совет-
ской песни: «Иванами да Марьями гор-
дилась ты всегда».  

 
1 

Сорок третий. 
Сталинград. 
Февраль. 
День и ночь в степи метёт пурга.  
Русского штыка и танка сталь  
Подавила хищного врага.  
Ти-ши-на... 
Колонна пленных вдаль  
Растянулась, может, на версту...  
О, февраль! 
Короткий наш февраль,  
Обозначивший  
Побед черту! 
Не поёт над головой свинец.  
Дружно отсыпаются полки.  
Сталинградских битв настал конец,  
Тишина у матушки-реки.  
Фронт ушёл далёко-далеко,  
И в немой оглохшей тишине  
Дышится привольно и легко,  
Словно бы идёт конец войне;  
Словно бы свалилась с плеч гора,  
Словно завершилась та война...  
Ни-и-и 
«Вперёд за Родину!  
Ура-а!»  
Тишина...  
Какая тишина! 
 

2 
И в такой вселенской тишине  
Старшина принёс посылку мне: 
— Получай, солдат, и будь здоров! 
И... 
Навек забудь про докторов...  
Старшина у нас шутник большой.  
Улыбнулся.  
Руку протянул.  
Как по званию ему меньшой,  
Я тотчас, конечно, козырнул:  
— Очень рад посылке, очень рад! 
На холсте читаю:  
«Сталинград,  
Храброму солдату», —  
На холсте 
Значатся такие вот слова. 
(Надпись та простая,  
Буквы те 
В памяти, 
Которая жива!) 
Развернул посылку —  
Письмецо. 
Кровь стрельнула на моё лицо. 
Вчитываюсь я:  
«Сыночек мой,  
Посылаю варежки, носки,  
Тёплое бельё, сынок, носи, 
Возвернись живым к себе домой». 
Подпись: 
«Тётка Марья» 
В уголке. 
Дрогнуло послание в руке.  
Я кручу письмо и так и сяк,  
И повдоль смотрю, и накосяк,  

Ни села, 
Ни улицы в нём нет,  
Дома нет, 
Куда б послать ответ. 
Просто: 
«Тётка Марья». 
 

3 
Кто ж она? 
Может быть, солдатская жена,  
Может быть, и муж её, и я  
Защищали волжские края,  
Может быть, сыночек на войне?..  
Только почему посылка мне?  
Значит... Значит, думаю,  
Она 
Вовсе никакая не жена,  
А вдова, 
Каких полным-полно... 
И в глазах моих темным-темно. 
Ну а может, 
Сын погиб в бою 
За Отчизну милую свою, 
И она, 
Судьбу свою кляня, 
Сыном нарекает вот меня.  
Кто же ты, родной мой человек? —  
Буду помнить я тебя свой век.  
...Тёплые вещички разделили,  
Фляжку из посылочки распили 
За здоровье тётки. 
Ну а я 
На восток смотрю, в её края... 
 

4 
Здесь у нас, на Волге, — 
Тишина. 
Далеко на западе —  
Война. 
Там, у Курска, 
В эти дни и ночи 
Залпами война ещё грохочет. 
Отдохнувшим нашим батальонам 
Подана команда: 
«По вагонам!» 
Значит... 
Значит, едем мы туда,  
Где ещё военная страда.  
И в пути-дороге, и в боях,  
Тётку Марью вспоминаю я. 
 

5 
«Тётка Марья!» — я шепчу 
в траншее.  
Автомат мой, как всегда, 
на шее.  
«Тётка Марья! — я во сне кричу. —  
Адрес твой, — кричу, —  
Узнать хочу!» 
«Тётка Марья! — я твержу во поле. —  
Ты ж молчишь...  
Доколе?  
О, доколе?! 
Мне бы знать твой адрес, 
Твой посёлок...» 
У виска проносится осколок 
От снаряда... 
Только снова я 
На восток смотрю, 
В её края. 
 

6 
Многое в боях с врагом изведав,  
Возвернувшись, наконец, с победой  
В дальние и близкие края, —  
И поныне вспоминаю я 
Тётку Марью.  
Там, 
Под Сталинградом,  
Весточка её была наградой  
Для меня,  
Бойца, 
В годину ту — 
На своём, 
На боевом посту. 
 

7 
...Пули и осколки завывают,  
Снятся Сталинградские бои...  
Мне и нынче руки согревают,  
Тётка Марья, варежки твои. 

 
Игорь ГРЕБЦОВ, 

фронтовик Великой Отечественной. 

l Игорь Гребцов (слева) с боевыми товарищами в минуты фронтового отдыха.

l На этом снимке мои дорогие друзья-однополчане, освобождавшие от фашистов в середине декабря 1941 года город  
Калинин (Тверь), громившие врага под Сталинградом, прошедшие с боями от Волги до Дуная, а 9 мая 1973 года приехавшие 
в Москву отмечать двадцать восьмую годовщину нашей Великой Победы. 

В центре — командир дивизии, генерал-лейтенант Георгий Иванович Анисимов, рядом хирург медсанбата Елена 
Павловна Евтихиева, наверху в фуражке санинструктор и военфельдер Андрей Кондратьевич Годовых. Они создали совет 
ветеранов дивизии и пригласили нас в столицу. 

Особенно памятны встречи в украинском городе Комсомольске на Днепре, возведённом молодёжными бригадами 
Советской страны уже после войны на месте наших былых боёв. Нас приглашали туда одиннадцать раз, и мы низко 
кланялись друзьям, павшим во время форсирования Днепра.


